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FECHA: Noviembre 29 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Por cortocircuito, su vivienda se incendió” 

 
 “Aguinaldo seguro en alcaldías: gobernador” 

 “Arraigan a jefe del Cereso de Pachuca”  

 “No permitiremos autogobiernos en las cárceles: Francisco Olvera”  

 
“Ligereza al interior del Cereso: FOR”  

 
“Arraigan al director del Cereso-Pachuca”  

 
“Homologar los salarios mínimos sería equitativo” 

 
“Practican trata en giros negros” 

 
“¡Aguas… con el agua!” 

 
“Hay condiciones para reformas: EPN” 

 
“Frena el Senado reforma de Peña Nieto” 

 “El PRD frustra firma de pacto; pesan más diferencias internas” 

 
“Banorte: se mexicaniza sistema de pagos al comprar Afore Bancomer” 

I N S T I T U C I O N A L  

El Reloj-Servicio Profesional Electoral será capacitado: Capacitación para los integrantes del Servicio Profesional 

Electoral (SPE) es una prioridad que atenderá el nuevo Consejo General del Instituto Estatal Electoral (IEE), así lo dio a 
conocer el presidente consejero, Mario Ernesto Pfeiffer Islas. Entrevistado por este medio de comunicación, el consejero 

explicó que en los próximos días entrarán en el análisis de lo que se relaciona con la carrera electoral, la cual reconoció, 
"entró en un impasse por alguna situación", no obstante, será retomado para continuar el trabajo. Dijo que la parte de la 

capacitación es fundamental y se atenderá en breve, así como la revisión al estatuto que implica categorías dentro del 

servicio. De acuerdo con datos del secretario general del IEE, Francisco Ortega Sánchez, cuando se creó el SPE en el año 
de 2003, se presentaron mil 500 aspirantes, de los cuales, 585 cursaron el módulo de formación básica, que son los que 

integran el personal temporal, y 32 personas cursaron el segundo módulo de formación profesional que integraban el 
personal permanente. Sin embargo, con el transcurso de los años, el personal permanente del SPE fue emigrando a otras 

dependencias, señaló Ortega Sánchez, de tal modo que actualmente de las 32 personas sólo quedan 21, mientras que las 

plazas de las 11 restantes se cubrieron con personal administrativo, incluida la dirección del Servicio, en donde está 
Eurídice Marín Vivar.  (Verónica Ángeles, página 05) 

Síntesis-Comienza IEE acercamiento con partidos: Mario Ernesto Pfeiffer Islas, titular del IEE, realizará labores de 
acercamiento con los partidos políticos, como parte de las acciones rumbo al proceso electoral de 2013, en la que serán 

elegidos los diputados locales. El funcionario manifestó que han tenido algunos encuentros con algunos líderes, no ha 

sido nada formal, por lo que se programó una serie de visitas antes de concluir 2012, a fin de que el 15 de enero inicie 
de manera oficial el proceso electoral. "En el Instituto Estatal Electoral tenemos una serie de actividades que no se ven y 

no lucen mucho, pero el trabajo es intenso, como lo es la organización de las acciones previas a los comicios, y dentro de 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
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http://www.plazajuarez.com/
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http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
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http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/


SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

2 de 28 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

ellas se tiene contemplado reunirnos con ellos -los dirigentes partidistas-, y aunque ya lo hicimos previo a la instalación 

del Consejo General, vieron en buenos términos que acudamos a su sede, esa es una de las principales actividades que 

estamos desarrollando en estos momentos". Pfeiffer Islas añadió que la finalidad es construir, de manera conjunta, 
acuerdo entre los organismos electorales y los partidos políticos, los que consideró junto con la población, los principales 

actores de toda contienda. "En las dirigencias hemos tenido buena respuesta, con relación a que acudiremos a sus sedes, 
ya sólo estamos ajustando las fecha". (Jaime Arenalde, página 04) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Marcarán comités albiazules la alianza con izquierda: Moreno: La definición de una eventual alianza con 

la izquierda para la contienda del 2013 dependerá de una consulta amplia a los comités municipales, aunque con 
aprobación del Comité Ejecutivo Nacional, adelantó el dirigente estatal de Acción Nacional (PAN), Alejandro Moreno 

Abud. El presidente albiazul aclaró que hasta el momento no hay escenarios definidos, pues el Comité Directivo Estatal 
continúa en recorridos por los municipios para conocer las preferencias de la militancia, además de mantener pláticas con 

otros dirigentes. “Aún no hay nada respecto al tema de coaliciones, sí hemos dialogado con algunos presidentes de 
partidos, pero nada en serio, consideramos básicamente que las alianzas dependen de la venia del CEN y el presidente 

Gustavo Madero, mientras avancemos y se acerquen los procesos electorales definiremos las alianzas”. El CEN ordenó la 

instalación de las mesas de trabajo político para los 18 distritos hidalguenses, que entre otros objetivos contemplan el 
diseño de la plataforma electoral para el proceso del 7 de julio, que renovará el Congreso local. Por ello, la preferencia y 

veredicto de los comités municipales será esencial para valorar una coalición amplia, específicamente con partidos de 
izquierda, pues cada militante tiene la facultad de elegir el destino electoral del partido. Cabe recordar que en los 

comicios para renovar alcaldías del 2011, PAN y el Partido de la Revolución Democrática (PRD) participaron coaligados, 

además en la contienda del 2010, donde los hidalguenses eligieron gobernador y diputados locales, también 
contendieron juntos. “Platicamos con el dirigente del PRD pero insisto, no son pláticas formales ni acuerdos previos”. 

Moreno Abud precisó que las puertas del PAN están abiertas para los candidatos ciudadanos, pues no sólo contemplan 
perfiles emanados de las filas albiazules. “Consideramos como requisitos para ser candidatos de Acción Nacional que 

tengan un modo honesto de vivir, por supuesto que compartan la visión y misión del partido”. Actualmente persiste al 
interior del PAN un periodo de reflexión y evaluación, luego de los resultados electorales negativos que obtuvieron el 

pasado 1 de julio; no obstante, el 15 de enero del 2013 iniciará formalmente el proceso para elegir a los 30 diputados del 

Congreso local. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Demanda sol azteca flexibilizar normativa: Planteó la bancada del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD) en San Lázaro, que la Cámara de Diputados tenga facultades para modificar reglas de operación de programas 

agrarios y sociales, para flexibilizar el acceso a estos recursos, explicó el legislador Pedro Porras. Lamentó que pese al 
incremento del 60 por ciento a los montos del Programa Especial Concurrente durante el periodo 2007-2012, la pobreza a 

escala nacional pasó de 48.8 a 52 millones de personas, en tanto los niveles de miseria registran por lo menos 11.7 
millones de personas. “Al campo no le va bien, es necesario modificar el marco normativo para que la Cámara de 

Diputados tenga facultades de cambiar las reglas, que sean más flexibles y beneficien a los productores, pues vemos que 

muchos apoyos económicos se destinan a grandes productores”. Agregó que con esta política “discriminatoria”, casi el 90 
por ciento de pequeños y medianos productores mexicanos no accede a recursos del Presupuesto de Egresos. (Gabriela 

Porter, página 05) 

Crónica-Sin definir Morena a qué partido respaldará: Aunque Morena Hidalgo abona para que izquierdas 

participen coaligadas en proceso electoral 2013, la organización definirá en el próximo Consejo Estatal a qué partido 

apoyará de facto, señaló el presidente Andrés Caballero Cerón. El 8 de diciembre Morena celebrará su Consejo Estatal 
para determinar a cuál de las tres cúpulas de izquierda, PRD, Partido del Trabajo (PT) o Movimiento Ciudadano, 

respaldará en la contienda para renovar al Congreso local. “Morena siempre pugna porque la izquierda esté unida, 
valoraremos la opinión de simpatizantes para definir con qué partido trabajaremos juntos”. (Gabriela Porter, página 

05) 

Crónica-Apuestan priistas por la formación de lideresas: Para incentivar capacitación, promoción y desarrollo del 
liderazgo político en el sector femenil, el Organismo Nacional de Mujeres Priistas (Onmpri) respaldado por el Instituto 

Federal Electoral (IFE), puso en marcha el programa “2 %”. Éste es de forma anual y tiene cursos como: Derechos 
Humanos, Teoría de Género, Fundamentos del Servicio Público con enfoque en Igualdad de Género, Marco Jurídico 

Mexicano, Herramientas para el Trabajo Político, Campañas políticas de las Mujeres, Formación y Capacitación con 

Grupos de Mujeres en condición de vulnerabilidad. Cabe destacar que para comodidad de las interesadas, los 32 cursos 
ofertados gratuitamente tienen valor curricular y son impartidos en la plataforma virtual con dirección 

http://mujeresliderazgo.org. “Actualmente se encuentran estudiando 300 alumnas”, informó Guadalupe Muñoz Romero, 
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dirigente estatal de Onmpri. Indicó que para quienes deseen integrarse no hay fecha límite de inscripción. Para mayor 

información, pueden acudir a las oficinas de Onmpri ubicadas en las instalaciones del PRI estatal o comunicarse con 

Maricela Rodríguez Pasten a los teléfonos: 71 7 02 27 extensiones 236 y 237 (oficina), 771-130-90-24 y 771- 283-20 -08 
(celulares), así como ponerse en contacto por medio del correo electrónico: pasten_01@hotmail.com. (Gabriela Porter, 

página 10) 

Síntesis-Seña líder que el Panal puede solo en comicios: El Panal no es de coyuntura como para tener que realizar 
alianzas con otros institutos políticos, incluso los panalistas buscarán ser la primera fuerza política en el Congreso local, 

ya que han tenido un crecimiento importante como para tener esas aspiraciones, aseguró Heriberto Martínez Santiago, 
dirigente estatal del Partido Nueva Alianza. El líder partidista dijo que las alianzas no dependen tanto de la dirigencia 

estatal, sino de los acuerdos que se puedan lograr a nivel nacional, ya que habrá elecciones en 14 entidades, por lo que 
la dirigencia nacional informará los acuerdos al respecto. "Nueva Alianza no depende de las coaliciones ni vive de ellas, 

porque ha aprendido a trabajar solo y en ese sentido ya tenemos la experiencia de 2012, no nos espanta el hecho de 

enfrentar solos un proceso como el que se avecina en el estado", ante ello afirmó que han sido bien recibidos por el 
electorado, por lo cual existe confianza. Destacó que tienen como prioridad fortalecer al partido y las estructuras, ya que 

reiteró no son un partido de coyunturas, aseguró que lo más importante para Nueva Alianza es la conformación de los 
comités, que se consolide la estructura y el fortalecimiento interno; por lo cual, destaco hay un fuerte trabajo con las 

diferentes áreas, tales como la de la mujer y los jóvenes. "Las alianzas dependen de los acuerdos que se establezcan a 

nivel nacional, poseemos nuestra propia fuerza y estructura, no estamos sujetos a estas alianzas, bienvenidas si se dan 
los acuerdos, si hay coincidencia en la plataforma; pero no nos sujetaremos a otros partidos en cada proceso electoral". 

Nueva Alianza, aseguró su dirigente, es un partido que quiere servir a la ciudadanía y para ello busca conquistar la 
confianza del ciudadano, por lo demás no hay ningún apremio, "sólo queremos fortalecernos y en eso estamos 

trabajando, si la dirigencia nacional dice que se puede hacer algún acuerdo o alianza, entonces se hará". (Jaime 
Arenalde, página 04) 

Síntesis-MC está abierto a candidaturas de ciudadanos: El Movimiento Ciudadano está abierto a encuentros con 

integrantes del sector empresarial del estado, en busca de propuestas para candidaturas ciudadanas y como parte de las 
acciones para reforzar su militancia. María Cruz García Sánchez, coordinadora estatal del partido naranja, señaló que a la 

fecha han tenido una serie de acercamientos con los empresarios, para dar a conocer su propuesta política, con el 

objetivo de que algunos de ellos simpaticen con la propuesta, y en determinado momento, se dé la posibilidad de recibir 
algún tipo de propuesta, ello ante la apertura que su instituto político tiene para las candidaturas ciudadanas. "Solamente 

hemos realizado visitas de saludo con algunos de ellos, para darles a conocer nuestro proyecto, por supuesto con miras a 
que en los próximos meses estemos buscando que muchos o algunos de ellos quieran ser nuestros candidatos, para los 

siguientes comicios a diputados locales, porque nos interesa que también la fuerza empresarial tenga un espacio político, 
y si eligen a nuestro partido, pues nos va a dar mucho gusto". Manifestó que desde el inicio de la semana y con la visita 

de María Elena Orantes, secretaria general del partido; se aprovechó el momento para buscar un acercamiento con los 

empresario y para darles a conocer la apertura de Movimiento Ciudadano sobre las candidaturas ciudadanas, rumbo a los 
comicios locales de julio. Como parte de sus actividades internas, el partido ha tenido ya un acercamiento con los nuevos 

consejeros del Instituto Estatal Electoral, de quienes manifestó que se ha encontrado una verdadera disposición de 
trabajar en el marco de la legalidad y trasparencia. "Estas actividades hemos tenido que adelantarlas, en cumplimiento a 

lo que el partido ha ofrecido a la población, en cuanto a cuidar la labor del Instituto Estatal Electoral, porque no podemos 

dejar pasar que fue Movimiento Ciudadano el que propuso los acercamientos con el organismo electoral, y que ya 
estamos cumpliendo". (Jaime Arenalde, página 04) 

Criterio-Navidad, ¿gancho electoral?: El secretario general del PAN en Hidalgo, Jorge Miguel García Sánchez, no 

descarta que los encendidos de los árboles navideños puedan utilizarse políticamente para que funcionarios de gobierno 
estatal se proyecten de cara a las elecciones de 2013. Miguel García confió en que este tipo de eventos familiares no 

sean utilizados como escaparates, pues la finalidad es dar unidad al estado y reforzar los valores. “El encendido de los 
árboles es una fiesta familiar que puede servir de escaparate para personajes… ojalá y no se ocupe para eso”, opinó el 

panista. Hasta el momento, de los 11 encendidos previstos, sólo se ha hecho en cinco municipios. (Antonio Alcaraz, 
página 06) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se genero información”  
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P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Crece cada mes 25 mdp deuda con Caasim, manifiesta titular: Cada mes se registran deudas por 25 

millones de pesos en la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (Caasim), por la morosidad de 
los usuarios, afirmó el director del organismo José Luis Gallego Hernández. El funcionario explicó que de los 172 mil 

consumidores registrados en el padrón de la Caasim sólo paga el 78 por ciento, por ello 22  por ciento genera esta deuda 

mensual. Estimó que si se saca un revolvente trimestral los indicadores señalan que existe un promedio de 91 por ciento 
de usuarios que pagan de manera puntual sus recibos. El director de la Caasim puntualizó que el adeudo registrado 

genera cuentas por cobrar de forma mensual, por tanto mientras pagan unos deja de hacerlo otro porcentaje importante. 
Agregó que el organismo no gasta más de lo que recibe por parte de los usuarios, por eso trabaja de acuerdo con los 

ingresos propios en obras y acciones. Con relación a la instalación de las válvulas inteligentes que se colocaron en 

diversos puntos de la zona metropolitana, generaron un ahorro del 30 por ciento en materia de agua potable. Señaló que 
estas llaves se abren o cierran de acuerdo con la demanda y por las noches que no se tiene un servicio normal se cierran 

las membranas. Esto representa que se tenga mayor presión en otras zonas de los municipios de Mineral de la Reforma y 
Pachuca y se cierren donde persiste la suficiente presión para el servicio. Recordó que en este año fueron instaladas 30 

válvulas inteligentes, para el 2013 se proyectan 40 más de este tipo en igual número de zonas, para recuperar el 30 por 
ciento del volumen de líquido. En torno a la instalación de los medidores no se tienen reportes de inconformidad, por el 

contrario más personas solicitan este nuevo aparato en sus viviendas ya que se cierran de forma automática el servicio. 

Los medidores son de autogestión, por lo cual los usuarios pueden controlarlos desde el interior, además les generan 
ahorros económicos y se reflejan en los recibos mensuales. En torno a la temporada de frío que se registra en la entidad, 

la Caasim hizo un llamado a los usuarios para que protejan los medidores y tuberías, ya que pueden registrar rupturas 
por las bajas temperaturas. Los medidores cumplen con la norma de calidad, pero si las temperaturas llegan a los cuatro 

grados bajo cero sí registran afectaciones estas herramientas. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Expone diputado conflictos de ediles: Presentan alcaldes de Yahualica, Progreso y Singuilucan problemas 
en sus cuentas públicas del 2012, por no entregar informes trimestrales ante la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo 

(ASEH). Además de que en algunos casos no firmaron documentos los regidores y síndicos que conforman las asambleas 
municipales. El presidente de la Comisión de Gobernación del Congreso local, Joel Nochebuena, indicó que ante esta 

situación solicitó la comparecencia del alcalde de Yahualica,   Perfecto Hernández Bautista, para que explicara los 

motivos. Acudieron los regidores Sandra Navarrete Bautista, Emilia Acosta Hernández, Sixta Mariel Guerrero, Jaime 
Torres Hernández, Diógenes Bautista Contreras, José Rodríguez Arenas, Bulmaro Hernández Bautista y Abel Tolentino 

Coronel, quienes expusieron diferencias con el edil. Nochebuena aseveró que las observaciones serán señaladas en su 
momento por la ASEH, pero es necesario que el munícipe atienda las recomendaciones. Manifestó que las presidencias 

municipales de Progreso y Yahualica no entregaron en tiempo y forma la Ley de Ingresos y Egresos al Congreso local. 

Por tanto esta situación tendrá un impacto en las finanzas  y hacienda municipal durante el 2013. Añadió que los ediles 
tendrán que utilizar la misma ley hacendaria del 2012, con lo que sus ingresos serán casi los mismos. Los problemas de 

los alcaldes con sus asambleas municipales se reflejarán también en el desarrollo de obras y acciones que realicen en 
comunidades, ya que forman parte de sus responsabilidades y compromisos. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Trabaja Olvera en tema: Buscar perfiles que garanticen alta moralidad en los Centros de Rehabilitación 

Social (Ceresos) es parte del trabajo del gobierno estatal, ya que son áreas delicadas, afirmó el gobernador Francisco 
Olvera, al término de su visita por la Caasim. Recordó que en 2012 fue rotado personal de las cárceles; “el director fue 

cambiado hace poco y no es gente improvisada”. Señaló que este tema es de actitudes del personal, por lo cual mantiene 
el esfuerzo para encontrar mejores colaboradores. Con relación a la fuga de un reo expuso que fueron arraigados los 

custodios y el director del penal. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Falta instrucción para atender asuntos de Pemex, indica PC: Reconoció el titular de la Subsecretaría de 
Protección Civil y Control de Riesgos en Hidalgo, Miguel García Conde, que la dependencia requiere de manera urgente 

un mayor  presupuesto para destinarlo a capacitación y obtención de herramientas para que los rescatistas atiendan 

emergencias  en ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex), al afirmar que actualmente existen sólo cuatro directores de 
bomberos que cuentan con ese adiestramiento. El funcionario estatal precisó que tras la reunión entre representantes del 

gobierno del estado y directivos de Pemex para reforzar la seguridad en los ductos y evitar con ello el robo de 
hidrocarburos, “hay que analizar el tema en el que es necesario invertir”, con el fin de prevenir cualquier situación 

negativa para un núcleo importante de la población. “Estas reuniones no son para la foto; nos interesa demasiado tener 
una cercanía ordenada con las dependencias que de alguna manera tienen injerencia en este asunto, porque tanto es 

indispensable y necesario para las autoridades prevenir, como para la población que se tenga pleno conocimiento en 

torno a las emergencias químico-tecnológicas”. De entrada, indicó que en materia de Protección Civil se requiere 
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refrescar el Plan de Respuesta Emergente, específicamente en tomas clandestinas; contar con una mayor coordinación y 

comunicación en cuanto a la logística que será implementada, además de contar con el equipo adecuado. “Entre estas 

necesidades también requerimos situaciones que considero son muy importantes, como el compromiso puntual de cada 
dependencia y el respaldo de la administración para inyectar mayores recursos que nos permitan evitar riesgos para la 

población”. García Conde agregó que la Subsecretaría de Protección Civil contará con un presupuesto de 20 millones de 
pesos para el siguiente año; sin embargo, afirmó que se requieren por lo menos 2 millones de pesos más para 

capacitación en materia de tomas clandestinas. El recurso se destinaría únicamente a capacitación para la 

implementación de operativos técnicos de aquellas personas que van a coordinar la atención de la emergencia de manera 
rápida, aunque de igual forma hacen falta vehículos y herramientas para enfrentar este tipo de circunstancias que sin 

duda alguna representan demasiado peligro. “Afortunadamente tenemos gente capacitada, pero siempre hace falta, ya 
que en este tipo de situaciones de riesgo  existen dos elementos directivos y dos de Protección Civil en el Valle del 

Mezquital, quienes recibieron capacitación del Comando Norte de los Estados Unidos y que están certificados como jefes 
de bomberos”. Añadió que de lograrse los recursos habrá una mejor atención en las distintas regiones de la entidad e 

Hidalgo contará con personal de Protección Civil mejor capacitado y con las herramientas óptimas para atender cualquier 

tipo de contingencia. (Milton Cortés, página 04) 

Crónica-Analiza gobierno apoyos para los alcaldes: Olvera: El gobernador de Hidalgo, José Francisco Olvera Ruiz, 

anunció el apoyo a municipios que así lo solicitaron para el pago de aguinaldos, “es según las finanzas de cada uno, 

también depende de la proyección de ingresos futuros, pero de alguna u otra forma buscamos ayudarlos a todos”, 
comentó el mandatario en reciente visita a Tulancingo. En el caso de Tulancingo requeriría un recurso por el orden de 25 

millones de pesos para cubrir la prestación anual de los más de mil trabajadores, en caso de ser beneficiados privilegiaría 
a la estructura sindical y de Seguridad Pública, mientras que el resto de la nómina y aguinaldos lo realizaría en 

dos exhibiciones. La situación de Cuautepec es similar a la del déficit de localidades de la región, ahí necesitan 6 millones 
400 mil pesos para el pago de aguinaldos de 364 burócratas, según el alcalde Gerardo Olmedo Arista. Quien expuso que 

fueron las deudas heredadas como multas de Conagua cobradas mediante Hacienda, así como adeudos con Comisión 

Federal de Electricidad (CFE), los motivos que le impidieron a la administración contar con solvencia para el pago de la 
prestación anual. A estos gastos añadió 1 millón 800 mil pesos por concepto de indemnizaciones a 23 ex trabajadores, 

cuyas demandas datan de hasta tres administraciones atrás. Mientras que derivado de que la administración municipal de 
Santiago Tulantepec inició actividades en mayo tras una elección extraordinaria, consideró el pago proporcional del 

aguinaldo, equivalente a 40 días de salario, informó la tesorera municipal, Sonia Leticia Moreno Sánchez. El cual 

beneficiará a 253 empleados que forman la plantilla de la presidencia municipal, para cubrir los pagos de ésta erogará 1 
millón 600 mil pesos. “No hablamos de insolvencia, simplemente de créditos puente o préstamos, no necesariamente con 

recursos extraordinarios, porque el gobierno tampoco tiene dinero para andar viendo a quién regalamos”, concluyó el 
mandatario estatal. (Everest Villagrán, página 09) 

Crónica-Más transparencia dentro del sistema “Compranet”: Pidió el presidente de la Cámara Nacional de la 

Industria de Transformación (Canacintra) nacional, Sergio Enrique Cervantes Rodríguez, al gobierno federal mayor 
transparencia en la página de compras de gobierno Compranet, además adelantó que gestionarán que el sistema 

seleccione a los proveedores de acuerdo con datos como cotizaciones, muestras y finanzas. El objetivo es evitar la 
discrecionalidad del comprador y al mismo tiempo los industriales gestionan que, cuando haya un pedido, Nacional 

Financiera (Nafin) aporte un 50 por ciento de anticipos a través del programa de cadenas productivas y cumplir con el 

pedido. Asimismo, la petición incluye que, cuando los proveedores cumplan en tiempo y forma, el pago sea lo más 
pronto, e incluso por Internet. En el marco de la inauguración de Expo-compras de gobierno Hidalgo, el representante de 

sector detalló que la propuesta de Canacintra plantea que el software tenga un buscador para saber cuándo se licitarán 
productos e incluso la información llegue directamente a equipos móviles. Por su parte, David Lamb de Valdés, 

representante del titular de la Comisión Intersecretarial de Compras a Mipymes de la Secretaría de Economía (SE) 

expresó que Compranet actualmente tiene un mayor grado de transparencia para el acceso a la información. 
Adicionalmente cuenta con una unidad de inteligencia que permite más accesibilidad a los datos por parte de las 

Mipymes. El Módulo de Información e Inteligencia de Mercado para las Contrataciones Públicas forma parte del Sistema 
Electrónico de Información Pública Gubernamental sobre Adquisiciones, Arrendamientos, Servicios, Obras Públicas y 

Servicios Relacionados con las Mismas (Compranet). Este nuevo módulo está diseñado para garantizar acceso oportuno y 
sistematizado a la población en general a la información relacionada con la planeación, ejecución y resultado de las 

contrataciones públicas realizadas por la Administración Pública Federal y los Gobiernos Estatales y Municipales. El 

módulo de Compranet-inteligencia de mercado consta de cinco apartados: programas anuales de contrataciones públicas, 
procedimientos de contratación, contratos, proveedores y contratistas, así como indicadores de desempeño de los 

procedimientos de contratación. En el marco del evento, el presidente de Coparmex dijo que la petición es dar compras a 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

6 de 28 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

empresarios de Hidalgo, para fortalecerlos, así como a la economía del estado. (Sara Elizondo, página 11) 

Crónica-Vierten opiniones sobre informe de Lupita Romero: Durante los trabajos del Subcomité Sectorial de 
Desarrollo Político del Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado de Hidalgo (Copladehi), presididos por su 

secretario Técnico, Glafiro Chávez Bustos, subsecretario de Desarrollo Político y Asuntos Religiosos de la Secretaría de 

Gobierno, se realizó una sesión de comentarios al segundo informe de labores de Lupita Romero, presidenta del 
Patronato del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia estatal (DIFH), en la cual participó el Instituto Hidalguense 

de las Mujeres (IHM). Durante esta sesión quedó de manifiesto que la perspectiva de desarrollo humano es la 
característica común que destaca en los seis ejes en que se centra el segundo informe de labores de Romero de Olvera. 

 Al respecto, Glafiro Chávez, comentó que para el impulso del desarrollo humano se requiere de la incorporación de la 

perspectiva de género en las políticas públicas, tal y como lo establece el Programa de Naciones Unidas para el 
Desarrollo, enfoque que está incluido en el informe presentado. Mencionaron que la igualdad real entre mujeres y 

hombres es todo un apartado en el Plan Estatal de Desarrollo (PED) de la administración del gobernador José Francisco 
Olvera Ruiz, y por ello no sorprende ver que el Sistema DIFH sea una de las primeras instituciones en dar cumplimiento a 

dicho rubro, no como una obligación, sino como un compromiso con las mujeres. (Milton Cortés, página 21) 

Plaza Juárez-No permitiremos autogobiernos en las cárceles: Francisco Olvera: “Los Centros de Readaptación 
Social –Ceresos- nunca dejan de ser bombas de tiempo, en cualquier circunstancia lo son, es un área donde se tiene que 

profesionalizar y revisar los protocolos de atención”, señaló el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz. Sostuvo que 
su administración nunca permitiría un autogobierno, por parte de los internos, en estos espacios, que cuando hay 

quienes pretenden hacer su ley, se trasladan o confinan a celdas de alta seguridad, en suma, se atienden estos casos. 

Recordó que cuando fue coordinador de los Ceresos, se percató de que hay casos donde sí se pueden cometer algunos 
excesos, pero que también es parte de la estrategia de los internos para victimizarse cuando tienen mala conducta. 

Manifestó que ya se tienen arraigados a los custodios y personal, además de que se busca al abogado que promovió la 
salida del interno para acudir al hospital, “las investigaciones tendrán que seguir y todo aquel que haya estado 

involucrado en el incidente, habrá de sufrir las consecuencias”. SEGUNDA VUELTA, ACTO DE PROTAGONISMO En otro 
sentido, respecto a la iniciativa que envió el aún presidente Felipe Calderón para implementar la segunda vuelta en la 

elección del Presidente de México, el mandatario estatal consideró que tendría que ser analizada, “tendrían que verse los 

pros y contras”. Planteó que antes de someterla a la Cámara se debió darla a conocer en consultas y foros, a fin de 
percibir el sentir de la ciudadanía, “dejar que esta responsabilidad caiga sólo en el Congreso, se me hace limitar la voz de 

la sociedad”. Cuestionó el hecho de que se presente a escasos días de que concluya la gestión de Calderón, dijo que es 
un acto protagónico y que es como “dejar una espina clavada”, pero que confía en que el Congreso la lleve a la consulta 

popular esta iniciativa. DESTACA LABOR DE CAASIM Olvera Ruiz acudió a las instalaciones de la Comisión de Agua y 

Alcantarillado de Sistemas Intermunicipales (CAASIM), donde se entregó un reconocimiento  a Araceli Velázquez 
Carrasco, como líder sindical del personal de base del organismo por 20 años de servicio. En su mensaje, el mandatario 

estatal destacó la importancia del organismo en el desarrollo de la Zona Metropolitana de Pachuca, ya que es 
fundamental en los planes de crecimiento urbano ordenado y sustentable. (Nadia Mejía, página 03) 

Plaza Juárez-SEP reconoce calidad académica de 9 universidades: Ayer, fueron entregados por la Secretaría de 

Educación Pública (SEP) los Reconocimientos a la Calidad Educativa 2012 a nueve instituciones de educación superior 
tecnológica de Hidalgo que tienen más del 75 por ciento de su matrícula en programas reconocidos por su buena calidad. 

En su mensaje, el Subsecretario de Educación Superior, Rodolfo Tuirán Gutiérrez, señaló que este año fueron reconocidas 
338 escuelas de educación superior en el país, 61 de subsistemas de universidades estatales y federales, 199 de los 

diferentes subsistemas tecnológicos, y mañana serán galardonadas 78 escuelas normalistas. “Las prácticas de evaluación 

y acreditación han sido una herramienta clave en el ámbito de la calidad, hoy día abarcan a todos los subsistemas y 
áreas del conocimiento, en el caso de los subsistemas tecnológicos los avances han sido sobresalientes: de todas las 

instituciones que recibieron el reconocimiento a la calidad casi la mitad de las 417 instituciones tecnológicas del país 
tienen en común que al menos el 75 por ciento de sus programas estén reconocidos  por su buena calidad”, dijo Tuirán 

Gutiérrez. Y agregó que dos de cada tres universidades tecnológicas del país recibieron en esta ocasión el reconocimiento 

por parte del gobierno federal; mientras que en institutos tecnológicos la mitad fue galardonado; finalmente destacó que 
por ser el sistema más joven, en  las universidades politécnicas sólo se contó con una de cada cuatro. En Hidalgo 

recibieron el reconocimiento las universidades tecnológicas de: Tula Tepeji, Tulancingo, la Huasteca Hidalguense, la 
Sierra Hidalguense, y del Valle del Mezquital; las universidades politécnicas de Francisco I. Madero, Tulancingo y 

Pachuca; y finalmente el Instituto Tecnológico de Pachuca. Por su parte, el titular de la SEP, José Ángel Córdoba 
Villalobos, reconoció el trabajo realizado por todas las instituciones galardonadas, destacó que de las 140 nuevas 

universidades creadas en este sexenio, 121 son de corte tecnológico, mientras que de los 96 nuevos campus 
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universitarios que se crearon en instituciones ya existentes, uno de cada tres, corresponde a institutos tecnológicos. 

Finalmente, reconoció que falta mucho por hacer en el rubro educativo, labor que, dijo, corresponderá tanto a los nuevos 

titulares del gobierno federal como a todos aquellos que una vez terminada su gestión continuarán desde sus trincheras 
“el trabajo de consolidación de los logros obtenidos en este sexenio”. (Oscar Raúl, página 03) 

Plaza Juárez-Pese a cambio de zona económica, Hidalgo seguirá con mismo salario: Luego de que la Comisión 

Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami) determinara la desaparición de la zona económica C, en la que estaba 
incluido el estado de Hidalgo, éste pasó a formar parte de las entidades contempladas en la zona B sin que hubiera un 

incremento al salario mínimo de ésta. Sin embargo todos los estados del país así como algunas ciudades que se 
encontraban dentro de la zona B al pasar a la zona A, incrementaron de forma automática su salario mínimo, por lo que 

se ha generado cierta polémica en torno a este tema. Por lo anterior, el delegado de la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (STyPS), Hugo Meneses Carrasco, informó que dicha medida fue propuesta por la secretaría federal después de 

haber realizado los estudios pertinentes, “se analizó y se pensó en la conveniencia de llevarla a cabo, es un cambio que 

no afecta al estado de Hidalgo, pero es de suma importancia, ya que los salarios mínimos sirven como medida para la 
aplicación de multas”. Al ser cuestionado por los medios, el funcionario destacó que la medida de que los estados de la 

zona B conserven el salario mínimo tenido en la C, obedece a una estrategia del gobierno federal para evitar una 
inflación mayor, “sabemos que los salarios impactan mucho la cuestión de la inflación, de ahí que  se pensó en eso”, dijo. 

A un día de que concluya la administración del actual presidente de la República, Felipe Calderón Hinojosa, el delegado 

enfatizó que no se debe perder de vista que México está inmerso en una economía globalizada donde los problemas que 
enfrenta la Unión Europea e incluso Estados Unidos, afectan de alguna forma al país. Por lo que sentenció que si bien la 

desaparición de la zona C no afecta a la entidad, mucho menos la beneficia debido a que el salario mínimo en Hidalgo no 
aumentará ni disminuirá indefinidamente, “no sabemos por cuánto tiempo permanecerá así”, finalizó. (Oscar Raúl, 

página 05) 

Plaza Juárez-80% de las compras de gobierno, a empresas locales: Del presupuesto que el gobierno de la 
entidad ejerce para compras que es de un monto cercano a los 500 millones de pesos al año, más del 80 por ciento se le 

realiza a empresas locales, anunció el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico de Hidalgo, José Pablo Maauad 
Pontón, durante la inauguración de la Expo Compras organizada por la Cámara Nacional de la Industria de 

Transformación (Canacintra) Pachuca. El secretario hidalguense aseveró que este porcentaje es muy alto y se busca 

incrementar año con año, de ahí que el evento que se llevó a cabo este miércoles era de vital importancia para tener un 
sistema de compras más abierto y transparente a efecto de que más empresas, sobre todo pequeñas y medianas, 

puedan convertirse en proveedores de gobierno. Calificó la Expo Compras como un evento interesante que busca 
enseñarle a los productores hidalguenses, principalmente las Pymes, las diferentes gamas de servicios y productos que 

compran los tres niveles de gobierno: federal, estatal y municipal; y así lograr que una mayor cantidad de empresas 
puedan vender sus productos con dichas administraciones. Maauad Pontón puntualizó que la compra pública es un tema 

significativo que puede llegar a ser un motor de la economía de la entidad, pues “buena parte de gasto público que se 

realiza en compras de productos y servicios genera una derrama económica interesante”, dijo. Expresó que el secreto es 
lograr un sistema transparente de compras que permite al gobierno ser el comprador más eficiente posible. “Esto baja los 

costos, disminuye la discrecionalidad y hace que las decisiones de compra no sean tomados en cuenta por un funcionario 
sino por un sistema electrónico abierto, donde todos tienen la oportunidad de participar”. El secretario de Desarrollo 

Económico consideró que las empresas hidalguenses son competitivas, pues venden sus productos al interior del estado, 

en el país y algunos exportan; aunque aclaró que esto no significa que todos están listos para venderle a gobierno, de 
ahí la importancia de un espacio donde se conozcan los requerimientos necesarios para realizar estas ventas. Por su 

parte, la presidenta de Canacintra Pachuca, Inocencia Moedano Orta, reveló que a pesar de que la expectativa de 
participación era mayor, al inicio de la expo se tenía un conteo de mil 400 empresas que buscarían tener mesas de 

negocios, aunque el registro se mantendría abierto. Indicó que, en promedio, cada empresario tendría de 10 a 15 mesas 

de negocios con 84 dependencias, tanto de gobierno estatal como federal y municipal para tener la oportunidad de hacer 
negocios y concretar ventas para el siguiente año. La Expo Compras también se realizó con el apoyo de la delegación de 

la Secretaría de Economía federal, encabezada por Cornelio García, quien reconoció el trabajo de la presidenta de 
Canacintra para llevar a cabo este evento. En la inauguración también se contó con la participación del presidente federal 

de la cámara, Sergio Enrique Cervantes. Es importante recordar que este evento duró todo el día a efecto de lograr crear 
una venta de oportunidades al mayor número de empresarios hidalguenses interesados en venderle a gobierno y fue 

financiada con recursos del Fondo Pyme con una inversión de 3.2 millones de pesos, de los cuales el gobierno federal 

aportó 2.4 millones de pesos, el gobierno estatal participó con 500 mil pesos y la iniciativa privada con 300 mil. Para 
darle seguimiento a las pequeñas y medianas empresas que hayan logrado concretar un negocio y brindarles apoyo, hoy 

se llevará a cabo en las instalaciones de la Canacintra, la Feria del Financiamiento, donde se tendrán alrededor de 32 
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organizaciones tanto privadas como públicas que brindan gran variedad de créditos. (Natalia López, página 08) 

Milenio-Más de mil 700 mujeres en atención por abortos: En ocho meses más de mil 700 mujeres hidalguenses 
fueron atendidas quirúrgicamente en instituciones de salud pública estatal porque presentaban cuadros de aborto en 

evolución o incompletos.  El último corte de la Secretaría de Salud de Hidalgo (SSH) sobre atención a abortos fue de 

agosto y abarca desde el primer día de enero del 2012, periodo en el que se reportaron en total mil 781 casos de 
mujeres embarazadas que acudieron al sector salud por abortos en curso, indicó Ana María Tavarez Jiménez, 

subsecretaria de Salud Pública en la entidad.  “Lo que nosotros tenemos de enero a agosto, de acuerdo con el último 
corte es que demandaron atención mil 781 personas mujeres, porque cursaban con un aborto en evolución, aborto 

incompleto y que entonces tuvieron necesidad de un procedimiento quirúrgico para resolverlo, pero no hay información 

respecto a si el aborto es espontaneo o si no lo es”, declaró en entrevista para MILENIO Hidalgo. De acuerdo con la 
Legislación de Hidalgo, el aborto está despenalizado en la entidad únicamente cuando sucede un embarazo producto de 

una violación sexual, cuando la vida de la mujer se pone en riesgo por pobreza extrema y por malformación congénita 
del feto.  A hospitales y clínicas del sector salud acuden en su mayoría casos de mujeres con abortos incompletos, es 

decir cuando el embrión es expulsado, pero parte del producto de la concepción es retenido, casi siempre es el tejido 
placentario. Según los expertos, el aborto incompleto hemorrágico sucede cuando el útero es de tamaño más pequeño 

que el esperado, el cuello está abierto y hay presencia de sangrado el cual puede ir desde muy leve hasta muy intenso, 

inclusive al punto de atentar con la vida del paciente. Para la Secretaría de Salud de Hidalgo, los casos de abortos en 
curso se atienden de emergencia.  En ocasiones a los centros hospitalarios públicos llegan mujeres embarazadas con 

hemorragias y se atiende de inmediato porque puede llegar a ser mortales; en otras ocasiones se presentan con infección 
que también se atiende lo antes posible porque puede evolucionar hacía una condición mucho más grave, es decir a lo 

que representa un aborto provocada por infección.  “Nuestra atribución de ejecutores de una serie de acciones tiene que 

ver con la atención a la demanda que nos genera una mujer en esas condiciones y la parte del tipo de aborto no tiene un 
referente que modifique el tratamiento”, detalló la Subsecretaria de Salud Pública en Hidalgo.  Programa de atención 

integral Para mantener embarazos saludables y evitar embarazos no deseados, la Secretaría de Salud mantiene un 
programa de atención integral diseñado para la ciudadanía en general, principalmente mujeres, desde la infancia, 

adolescencia y mujeres en edad reproductiva.  “Estamos hablando de una información en reforzamiento a los contenidos 
que vienen incluidos en los libros de texto para el ejercicio de una sexualidad responsable, esto representa para nosotros 

un compromiso que se cumple a través de la capacitación a docentes”, declaró Ana María Tavarez Jiménez, subsecretaria 

de Salud en Hidalgo. En las unidades médicas, se ofrecen métodos anticonceptivos modernos para que las parejas, por 
consentimiento informado, puedan usarlos de manera temporal o definitivamente. “Uno de los propósitos de la 

Secretaría, es que no haya embarazos no planeados, particularmente en las adolescentes”.  Capacitaciones a mujeres 
En las jurisdicciones sanitarias localizadas en las regiones de la Otomí-Tepehua y la Huasteca hidalguense, la Secretaría 

de Salud estatal ha reforzado las capacitaciones para empoderar a las mujeres y hombres en el ejercicio de su 

sexualidad, principalmente en comunidades con mayor población indígena.  La Subsecretaría de Salud estatal en 
coordinación con el Instituto Hidalguense de las Mujeres, el Consejo Estatal de Población (COESPO) y el Fondo de 

Población para las Naciones Unidas, realizan una serie de capacitaciones en las comunidades con mayor marginación y 
donde aún se habla una lengua indígena.  “Hemos tenido una respuesta muy abierta, hemos formado promotores 

adolescentes que recientemente ganaron el primer lugar en una serie de eventos que a nivel nacional se convocan y que 

por su participación tuvieron un premio”, dijo Ana María Tavarez Jiménez, encargada de la Subsecretaría de Salud de la 
entidad. El 25 de noviembre en Villas de Tezontepec se realizó un evento para la promoción y las acciones para evitar 

embarazos no planeados en los adolescentes, fue una sede cubierta de elementos académicos, sociales que se llevó a 
cabo tomando como sede el estado de Hidalgo.  (Misael Zavala, página 08) 

Milenio-La segunda vuelta es un acto protagónico de Calderón: Olvera: El gobernador de Hidalgo, Francisco 

Olvera Ruiz, consideró que la propuesta del presidente Felipe Calderón Hinojosa de reformar la Constitución para 
establecer la segunda vuelta electoral en elecciones federales es apresurada y no debe ser aprobada en un corto plazo, 

además la calificó como “un acto protagónico” de la administración saliente. Pidió a los integrantes del Congreso de la 
Unión analizarla a profundidad, al tiempo que dijo que al dejar toda la responsabilidad a los diputados se limitó “la voz de 

la sociedad”.  “Es una iniciativa que debe ir al debate, no creo que deba ser aprobada en un término rápido. No ha sido 

parte la segunda vuelta de nuestra cultura y tenemos que ver los pros y los contras. Yo hubiese preferido que el 
presidente, antes de someterla directamente a la cámara, que la sometiera a consultas, a foros, a debates a través de las 

universidades para percibir el sentir y el pulso de la sociedad.  Desde la perspectiva de Olvera Ruiz, a dos días de que 
termine el sexenio de Felipe Calderón, esta propuesta de reforma es “un acto protagónico”. “No creo que debió dejarla 

ahí en este momento, es como dejar una espina clavada y yo creo que hubiese sido más institucional dejarla en manos 
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de la Secretaría de Gobernación o pasársela personalmente al presidente electo.  “Yo creo que no fue una buena 

práctica, pero yo confío en que el Congreso habrá de hacer este proceso de consulta pública popular antes de aprobarla”. 

Aunque su postura no es a favor, dijo que el país debe estar abierto a todos aquellos procesos que en el mundo han 
probado que sirven para garantizar transparencia en las elecciones y dar legitimidad a quienes son electos. Reforma 

Migratoria Tras la reunión entre el presidente de Estados Unidos, Barack Obama y el que será su similar de México a 
partir del 1 de diciembre, Enrique Peña Nieto, el mandatario hidalguense dijo que espera que pueda beneficiar a la 

Reforma Migratoria del país vecino; sin embargo, reconoció que esta ley no será a corto plazo, ya que no existe la 

voluntad de los poderes legislativos en la Unión Americana.  “Hasta ahora hemos hablado de la Reforma Migratoria de 
Estados Unidos por más de 15 años y no han cambiado; al contrario, ha habido estados que han ido en sentido contrario, 

que han aprobado leyes mediante las que expulsan abiertamente a nuestros connacionales y por el simple hecho de estar 
en su territorio se les da el carácter de delincuentes. “Yo difícilmente los veo, espero que el voto latino que recibió el 

presidente Obama le ayude a entender que su país en un país de inmigrantes y que gracias a ellos, entre otras cosas, el 
ganó las elecciones. Si esto lo reflexiona deberíamos ir caminando en un proceso lento pero en el que viéramos los 

resultados. Hoy no se ve, y yo no los veo a corto plazo porque no veo la voluntad”.  (Axel Chávez, página 10) 

Milenio-Fuga de interno, por “ligereza” en el penal, considera Olvera Ruiz: La fuga del preso Luciano 
Maldonado Mejía del penal de Pachuca, el pasado lunes, se debió a la “ligereza” de las autoridades penitenciarias, aceptó 

el gobernador del estado Francisco Olvera Ruiz.  También calificó de “inocentes” las acciones de todos los involucrados 

en este incidente y comentó que ya están en marcha las averiguaciones, y quienes resulten responsables serán 
castigados conforme a la ley. “Se tienen arraigados a los custodios y tengo entendido que en la mañana se decretó el 

arraigo para el director del Cereso, Román Mendoza Durán” (al igual que para el jefe de seguridad, Érick Hernández 
Azuara, quienes rindieron su declaración ante el agente de Ministerio Público).  “Hasta ahora lo que se puede pensar es 

que hubo exceso de inocencia a la hora de autorizar que este interno saliera a tomarse unas placas (tomografía): desde 
el doctor, los custodios y el director que autorizó. Después del arraigo se está buscando también al abogado (del 

prófugo) que promovió esto (permitirle al reo salir por un supuesto malestar físico), porque él sabía que esto podría 

pasar”. Ante las constantes fugas en el último año, el jefe del Ejecutivo estatal dijo que ya se han tomado medidas como 
reubicación de mandos penitenciarios y, de ser necesario, continuarán con esta política. “Hemos rotado al personal, el 

director del Cereso tiene muy poco tiempo de estar ahí, no es una gente improvisada, ya había trabajado en seguridad 
pública. Estamos buscando los mejores perfiles que nos garanticen una alta moralidad. Aquí el tema, más que de 

procedimientos, es de la actitud del personal y estamos haciendo el esfuerzo para encontrar a los mejores colaboradores 

porque son áreas delicadas”, indicó el mandatario. Respecto a las quejas de internos y familiares sobre presuntas 
anomalías al interior de los penales, Olvera Ruiz, quien fuera coordinador de los Centros de Readaptación Social entre 

1999 y 2001, dijo que es una protesta recurrente que “en muchas ocasiones” utilizan los internos para “victimizarse”. “Se 
hacen revisiones sorpresas, cateos sorpresas, y en ocasiones es cierto que las personas que adquieren la representación 

de los internos llegan a cometer excesos, pero por otra parte también es una estrategia de los mismos internos para 

victimarse cuando tienen mala conducta y son sujetos a ser castigados. Ellos se victimizan pretendiendo decir que hay 
anomalías para que su castigo pueda reducirse e incluso olvidarse”, consideró. El 18 de marzo, los internos Joaquín Islas 

Godínez, Giovanni Zoloeta y Víctor Hernández Hernández cortaron la malla metálica que rodea al Cereso de Pachuca, 
saltaron la barda y lograron escapar. Dos de ellos fueron sentenciados por el delito de secuestro. El 2 de mayo, tres 

presos identificados como Gustavo Martínez, Rogelio Torres y Miguel Ángel Tolentino, consignados por el delito de robo y 
asalto, pretendían brincar la barda en la oscuridad, pero los elementos de seguridad alcanzaron a ver sus siluetas y 

fueros detenidos.  Claves “Bombas de tiempo” - El gobernador consideró que los Centros de Rehabilitación Social 

nunca dejan de ser “bombas de tiempo”. - “En cualquier circunstancia lo son, y uno tiene que profesionalizar y revisar los 
protocolos de atención para mejorar la línea interna en todos los aspectos”. - Dijo que no permitirán que dentro de los 

Ceresos haya autogobierno: “cuando los internos pretenden hacer su ley lo que hacemos es confinarlos a celdas de alta 
seguridad”. (Axel Chávez, página 26) 

Criterio-Liberación de reo, inocentada Olvera: El gobernador José Fran-cisco Olvera Ruiz dijo que el encargado del 

Centro de Readaptación Social (Cereso) de Pachuca, Román Mendoza Durán, tuvo una actitud “demasiado inocente” al 
autorizar la salida del reo que el lunes pasado fue rescatado por un comando armado en el trayecto a una clínica. “Hubo 

un exceso de inocencia al autorizar la salida de este interno para que se tomara unas placas”, dijo el mandatario. Sin 
embargo, el mandatario defendió al encargado de la penitenciaria, al asegurar que no es un funcionario improvisado, 

pues ha tenido anteriores cargos en otras cárceles. Olvera Ruiz informó que Mendoza Durán se encuentra arraigado para 

llevar a cabo las investigaciones. El mandatario detalló que el reo rescatado, Lucio Maldonado Mejía, es originario de 
Tamaulipas, por lo que las autoridades sospechan que se encuentra fuera del estado. Olvera Ruiz confirmó que junto con 

el encargado del penal, también se encuentran arraigados el jefe de seguridad, Érik Hernández Azuara, y los custodios 
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Joaquín Martínez de la Cruz y Policarpio Ramírez Méndez. A ellos se suma el médico del Cereso, quien diagnosticó al reo 

y consignó su salida. En investigación se encuentra el paradero del abogado que, se presume, tramitó el permiso para 

trasladar al preso al Centro de Diagnóstico Integral, dijo. CERESOS, UNA BOMBA DE TIEMPO El gobernador aceptó 
que los Ceresos estatales son una bomba de tiempo, pero descartó que en Hidalgo éstos sean gobernados por los 

internos. Aseguró que cuando se detectan indicios, se traslada a los reos a otro penal. Respecto a la corrupción 
denunciada al interior del Cereso de Pachuca, Olvera dijo que han comenzado a cambiar custodios. (Miriam Avilés, 

página 04) 

Criterio-Arraigan a encargado de Cereso: Román Mendoza Durán, encargado del Centro de Readaptación Social 
(Cereso) de Pachuca, y el jefe de seguridad, Érick Hernández Azuara, ingresaron la madrugada de ayer a la casa de 

arraigo de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH). Junto a ellos se encuentran los dos 
custodios que fueron secuestrados por el comando armado que liberó al reo Lucio Maldonado Mejía cuando era 

trasladado para su atención el Centro de Diagnóstico Integral, al igual que dos abogados y el comandante de seguridad 

del turno en el que sucedieron los hechos. De acuerdo con funcionarios judiciales, a las 2:00 horas ingresó Mendoza en 
calidad de detenido a la casa de la procuraduría, junto con Hernández. En total, dijeron, hay siete retenidos por el 

rescate del interno, quien fue sentenciado a 25 años de prisión y a pagar una multa económica por el delito de secuestro. 
Por la noche se esperaba la llegada de al menos tres custodios más para ser sujetos a interrogatorios ante el agente del 

Ministerio Público. Los defensores del prisionero son señalados por participar en la fuga. Maldonado Mejía ya había 

recibido atención en el Hospital General, el pasado 7 de noviembre. Por la mañana, el gobernador Francisco Olvera 
confirmó el arraigo de Mendoza.(Jorge Martínez, página 04) 

Criterio-Garantiza FOR recursos para pagar los aguinaldos: Francisco Olvera Ruiz, gobernador de Hidalgo, 
garantizó que respaldará a los presidentes municipales que solicitaron apoyo económico para el pago de aguinaldos. En 

su visita a Tulancingo, donde la noche del martes, junto con la presidenta del DIF estatal, Guadalupe Romero, encendió 

el monumental árbol navideño que adorna el jardín La Floresta, Olvera Ruiz indicó que el apoyo económico a los alcaldes 
será de acuerdo a las finanzas de cada ayuntamiento. Aunque el mandatario no especificó si serán préstamos o subsidios 

los que otorgue a los presidentes municipales que requieren apoyo, indicó que éste dependerá de los gastos y las 
proyecciones de ingresos para 2013. “De alguna u otra forma buscamos cómo ayudarlos a todos, el chiste es que se le 

dé atención a la gente y que el personal de los ayuntamientos sea atendido”, aseguró el gobernador de la entidad. En la 

región, los alcaldes de Cuautepec, Santiago Tulantepec y Tulancingo informaron que turnaron oficios al gobierno estatal 
a través de los cuales piden recursos extraordinarios o préstamos para cubrir el beneficio anual de sus subordinados. En 

el caso de Cuautepec, el edil Gerardo Olmedo requiere 6.4 millones para cubrir una nómina de 364 burócratas, mientras 
que el alcalde de Santiago Tulantepec, Jesús Aguilar, solicitó 1.5 millones para pagar el aguinaldo a 200 trabajadores. 

(María Antonieta Islas, página 10) 

Sol de Hidalgo-Estamos totalmente comprometidos: "Mientras no me retire la confianza el gobernador Francisco 
Olvera, estamos totalmente comprometidos con todos los hidalguenses. Es una declaración muy seria y responsable, que 

hoy le realizó". Textual es la respuesta de Damián Canales Mena, secretario de Seguridad Pública en el gobierno de 
Francisco Olvera Ruiz, al preguntársele en relación con su permanencia en Hidalgo. "Seguiré haciendo el mejor de 

nuestros esfuerzos para que los hidalguenses tengan la seguridad y tranquilidad en la que siempre, he manifestado, 

tienen derecho a vivir".  ¿Hidalgo cuenta con Damián Canales como jefe de la Policía por mucho tiempo? --se le pregunta 
a Damián Canales. "Entiendo que tenemos problemas. Nunca los hemos minimizado y mucho menos ocultado. Por el 

contrario, estamos preocupados y ocupados en prepararnos mejor para combatir tanto a la delincuencia organizada como 
a la delincuencia común", responde. Se le menciona que ha sido insistentemente fuerte el rumor de que cuenta con 

posibilidades de incorporarse a una nueva responsabilidad en el inmediato próximo Gobierno Federal. "No hay nada de 

cierto. Hasta este momento sigo trabajando en Hidalgo y vamos a seguirlo haciendo". Plantea entonces, Damián Canales 
Mena, secretario de Seguridad Pública, en entrevista con EL SOL DE HIDALGO, los resultados que arrojó la gira de 

trabajo por Colombia, acompañando al gobernador Francisco Olvera. Asimismo, revela que estuvo en la ciudad de Tel 
Aviv, del 11 al 14 del presente, invitado por el Ministerio de Defensa y el Ministerio de Industria, Comercio y Trabajo del 

Estado de Israel, para participar en la Segunda Conferencia Internacional de Seguridad Interior. A ello se debió, comenta, 
la ausencia prolongada de su oficina, lo que probablemente dio pie a rumores. DESAFÍOS ACTUALES DE SEGURIDAD La 

conferencia en Tel Aviv, explica, reunió a funcionarios de gobiernos, autoridades públicas y líderes industriales de todo el 

mundo, con el objeto de abordar los desafíos actuales en materia de seguridad, en los rubros de Caber Seguridad; 
Seguridad en Ciudades Inteligentes; Protección de Infraestructura Crítica; y, Preparación para Emergencias. En Medio 

Oriente, refiere Canales Mena, conoció las más importantes industrias y tecnologías en materia de defensa y seguridad, 
en Israel. En tanto, durante su estancia en Colombia, asistió a 4 reuniones que se concretaron previamente, en 2 de las 
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cuales estuvo el gobernador Francisco Olvera. Recuerda que conocieron cómo es el esquema de la Policía Nacional de 

Colombia, que tiene un mando único, del que dependen el Ejército, la Policía y el resto de fuerzas armadas, obviamente 

con subdivisiones, pero bajo un sólo mando. La Policía Nacional de Colombia, señala, cumple 121 años de existencia con 
un esquema muy armado, policía profesional, la cual hace 21 o 22 años enfrentó problemas tan serios como los que está 

pasando México. Problemas sumamente críticos de infiltración hasta en los mandos al más alto nivel y juego de 
complicidades, que en su momento puso en entredicho a esa institución. "Han trabajado y hoy por hoy es un referente 

en América Latina, porque aparte de haberse depurado, están avanzando. Siguen teniendo problemas serios en 

Colombia, pero no de la magnitud de los que tuvieron en el pasado próximo". FORMACIÓN DE MÁS AÑOS Añade que con 
base en la experiencia que les dejaron esos episodios amargos, han venido profesionalizándose, especializándose, por 

ejemplo en el área de Dirección General de Academias, que tiene 43 hectáreas y cuenta con varias especialidades.  
Destaca que en Colombia la formación es de tres años, por lo que les ha llamado la atención que en Hidalgo existe una 

licenciatura con 5 años de formación, un plan de estudios que abarca 80 asignaturas, "y que en lo menos que nos 
formamos actualmente es en dos años". Agrega que existe aquí la idea de revisar la carrera de Técnico Superior 

Universitario y ampliarla, y también, subrayó, "decir que tenemos requisitos de ingreso más rigurosos y de permanencia 

que los que tienen ellos". Canales Mena apunta que se comentó entre el Gobernador y el Director de Asuntos 
Internacionales de Colombia, la posibilidad de celebrar un convenio de intercambio, "para que nos compartan, por 

ejemplo la policía de la Adolescencia y la Niñez". "También les llamó la atención el objetivo que tenemos, de formar en el 
Instituto de Formación Profesional a mejores peritos, con una reforma a la Ley Orgánica del Ministerio Público, para que 

se puedan desempeñar como Ministerios Públicos, (allá son fiscales), como defensores públicos y eventualmente como 

jueces. "Esto sería un manejo integral de todo lo que tiene que ver en cuestiones policiacas, tanto en el ámbito de la 
prevención del delito como de la investigación del mismo". Subrayó que los colombianos consideran que es una buena 

idea, un buen proyecto. "pero todavía hay diferencias: allá se imparten 9 idiomas, y aquí sólo uno, pero yo creo que hay 
mucha distancia entre el tiempo que ellos llevan en la profesionalización de la policía y a partir de cuando nosotros 

arrancamos". Y plantea: "Prácticamente el esquema del que hoy estoy hablando, arranca, aunque sea de manera 
incipiente, cuando llegué aquí al estado, hace 5 años, y lo hemos venido mejorando día tras día, mes tras mes, año tras 

año. Nuestros planes son muy ambiciosos para la formación de la policía, y externé ante los colombianos que los 

hidalguenses somos los dueños del mejor proyecto a nivel nacional en materia de formación policiaca". Asimismo, 
Canales Mena afirma que "tenemos el mejor plan de estudios, y además nuestros académicos tienen el perfil adecuado 

para impartir esta licenciatura". Derivado de las entrevistas que se concertaron, ellos ya traían información de la 
problemática que estamos enfrentando como país, e igual saben que Hidalgo es uno de los estados más seguros de 

México; y qué bueno que esto ha trascendido nuestras fronteras". En esa visita a Colombia, detalla, visitó algunas 

instalaciones y existe la posibilidad no solamente de que vallan a capacitarse policías hidalguenses, sino también un 
intercambio para que académicos e instructores pudieran recibir alguna capacitación de la Policía Nacional de Colombia. 

PROYECTO CLARO: GOBERNADOR-SECRETARIO En cuanto a la opinión del gobernador Olvera sobre los resultados de la 
gira a Colombia en esta materia, el secretario de Seguridad Pública expone: "El esquema bajo el cual ha venido operando 

la Policía, y al asumir el cargo de titular del Poder Ejecutivo del estado, Francisco Olvera ya tenía muy claro cuál es el 

proyecto que traemos y qué es en lo que estamos trabajando". "En su Plan Estatal de Desarrollo, también señala y traza 
como uno de sus objetivos la profesionalización de la policía, y no hay otro esquema. Yo no creo en las soluciones 

mágicas. Nosotros somos serios y responsables, por eso opinamos que una formación a cuatro semanas a diez semanas 
se dejó en el pasado", explica. Y finalmente concluye: "Hoy estamos cumpliendo cabalmente con el objetivo que nos 

trazamos, que nos fijamos y vamos hacia allá. Creo que el gobernador no tenía ninguna duda, pero si la hubiera, por 
mínima que fuera, ha quedado diluida con el trabajo que estamos haciendo en su gobierno dentro de la Secretaría de 

Seguridad Pública, y hoy más que nunca, al igual que yo, estamos convencidos de que traemos uno de los mejores 

proyectos a nivel nacional de formación de policías". (Ojo Política) 

El Independiente-Practican trata en giros negros: Giros negros, prostitución, corrupción y la cercanía de Hidalgo 

con el Distrito Federal y Tlaxcala, son "focos rojos" para la trata de personas porque incuban su práctica, señaló el 

delegado del Instituto Nacional de Migración Jesús López Macías. El delegado dijo que hay estados cercanos a Hidalgo 
como Tlaxcala donde se presenta con mayor frecuencia el problema de la trata, que encendió "focos rojos" y obliga al 

comité a "tomar el toro por los cuernos". En Hidalgo, de acuerdo con la Procuraduría General de Justicia del estado, de 
2010 a la fecha fueron iniciadas 16 averiguaciones previas por probable delito de trata de personas, de las cuales 10 

están consignadas, cuatro en integración y dos archivadas por considerar que no hubo delito. De las 10 consignadas, tres 
recibieron sentencias condenatorias, y el resto sigue en proceso para que un juez penal emita condena al o los presuntos 

culpables. Casos recientes  Desde la creación de la Fiscalía contra la Trata de Personas, encabezada por Yolanda 

Samperio Delgadillo, la cual depende de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJEH), en julio pasado fueron 
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iniciadas dos averiguaciones, una en Tulancingo y otra en Pachuca. En la de Tulancingo, dijo, la madre inició denuncia 

porque su hija (menor de edad) era prostituida. En el segundo caso, una mujer era contacto entre clientes para 

promover la prostitución contra la víctima. No obstante, dijo, aún están en integración. Trabajo coordinado  Durante 
reunión del comité estatal interinstitucional contra la trata de personas participaron las delegaciones locales del Instituto 

Nacional de Migración (1NM), Procuraduría General de la República (PGR), las secretarías de Relaciones Exteriores (SRE), 
Desarrollo Social estatal (Sedeso). Seguridad Pública (SSP), Educación Pública local (SEPH), y la Universidad Autónoma 

del Esta-do de Hidalgo (UAEH), entre otras instituciones. Anunciaron que la próxima se-mana será nombrada la mesa 

directiva integrada en su mayoría por diputados, pero también participarán miembros del comité.  Formas del delito  El 
subprocurador de atención a la familia y a la víctima, Alberto Jaén Olivas señaló que la Ley General de Trata de Personas 

establece hasta 190 formas de comisión de este delito, por lo que es necesario que sea conocido por las instituciones y 
población a efecto de promover la cultura de la denuncia. El delegado del INM explicó que en municipios donde las rutas 

de migración de indocumentados son comunes, como en la estación El Irolo, no hay conocimiento que las mujeres 
centroamericanas que migran hacia Estados Unidos sean privadas de su libertad u obligadas a ejercer la prostitución; sin 

embargo no descartó que pueda suceder. (Crystall García, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Posibilidad de trabajo solicitan los informales: Trabajadores que año con año se concentran en plaza 
Independencia de Pachuca para personificar a Santa Claus y Reyes Magos, se deslindaron de cualquier organización de 

ambulantes y solicitaron que el ayuntamiento les permita trabajar para la temporada decembrina. Miguel de Jesús Copca, 
expuso que ante las medidas adoptadas por el ayuntamiento capitalino para evitar la presencia de comerciantes 

informales en el perímetro del Reloj Monumental, existe preocupación entre quienes cada año se dan cita en ese lugar 

para las actividades dirigidas a los niños. “Tenemos más de seis años trabajando cada fin de año y el presente 
necesitamos trabajar; estamos en la postura de contribuir al municipio y tramitar de manera correcta el permiso 

correspondiente ante la alcaldía para el 24 de diciembre y 6 de enero; no pertenecemos a ninguna organización de 
ambulantes ni nada por el estilo”. Destacó que durante años anteriores, se dio total libertad para que quienes 

personifican a los míticos personajes y trabajarán solamente durante dos fechas; sin embargo, argumentó que 
actualmente el reglamento es más estricto. Jesús Copca indicó que desde la perspectiva de los trabajadores no debe 

existir ningún distanciamiento con las autoridades municipales, una vez que si la determinación es reubicarlos a otra zona 

de la cuidad aceptarían sin problema alguno, al establecer que por lo menos son una veintena de familias las que buscan 
una entrada de dinero durante dichas fechas. (Milton Cortés, página 09) 

Crónica-Alista el DIF Pachuca bazar para favorecer a capitalinos: Bajo la consiga de brindar cobijo y alegría a las 

familias más necesitadas de Pachuca, el Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), a través del Voluntariado 
Infantil y de las Damas Voluntarias, prepara para el 1 de diciembre la entrega gratuita de juguetes y la venta de ropa a 

precios muy accesibles, en cuatro colonias vulnerables de la capital. La presidenta del Sistema DIF Pachuca, Gabriela 
Castañeda, refirió que en días pasados recolectaron ropa, preferentemente invernal, y juguetes en buen estado, con una 

importante participación de los pachuqueños que acudieron al llamado para contribuir con donación de los artículos. 

“Estamos organizando esta significativa actividad que nos permitirá convivir con las niñas y niños pachuqueños, quienes 
se harán acreedores de los juguetes a través de juegos y dinámicas; posteriormente, la población podrá adquirir las 

prendas de vestir a bajos costos en los bazares que serán instalados para dicho propósito”. Añadió que las zonas donde 
efectuarán esta acción de manera simultánea son: Camelia, Independencia, Nopancalco y Barrio del Judío. Castañeda de 

García agradeció la labor y solidaridad de los menores integrantes del Voluntariado Infantil, así como de los miembros del 
Club del Adulto Mayor por su participación; al tiempo que señaló que las prendas y zapatos sobrantes en esta venta 

serán entregados en otras colonias para beneficiar a un mayor número de pachuqueños. (Milton Cortés, página 21) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Frena el Senado reforma de Peña Nieto: El Presidente electo, Enrique Peña Nieto, se verá obligado a 
nombrar un Secretario de la Función Pública y uno de Seguridad Pública, pues en el Senado se atoró la negociación de la 

propuesta de reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública en la que se propone desaparecer ambas 
dependencias. Luego de 48 horas de negociaciones, los propios coordinadores del PRI, el PAN y el PRD en la Cámara alta 

reconocieron que el futuro inquilino de Los Pinos tendrá que arrancar su Administración con la misma estructura que deja 

el Presidente Felipe Calderón. "Existe esa posibilidad, sin duda alguna", aceptó el líder de los priistas, Emilio Gamboa. La 
reforma quedó atorada debido a que el tricolor no aceptó un conjunto de modificaciones impulsadas por el bloque de 

legisladores panistas y perredistas. El grupo pretende que los titulares de los cuerpos policiacos del nuevo Gobierno sean, 
todos, ratificados por el Senado. Además, plantearon la necesidad de que rindan cuentas de manera periódica a la 
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Cámara alta y que las comisiones del Congreso participen en el diseño de la estrategia nacional de seguridad. Panistas y 

perredistas también propusieron incluir un artículo transitorio para que la Función Pública no desaparezca hasta que el 

Poder Legislativo apruebe la creación de la nueva Comisión Nacional Anticorrupción. Ninguno de los planteamientos fue 
aceptado por el PRI. El coordinador de los panistas, Ernesto Cordero, acusó al PRI de actuar con intransigencia y lo culpó 

de dejar sin alternativas a Peña Nieto. "Mientras el PRI siga manteniendo esta intransigencia, pues, sí, el Presidente 
electo, Enrique Peña Nieto, tendrá que formular su gabinete de acuerdo a lo que establece la Ley Orgánica de la 

Administración Pública Federal vigente", sostuvo. El coordinador del PRD, Miguel Barbosa, aseveró que Peña Nieto está 

obligado a cumplir con la ley vigente y, en consecuencia, nombrar a los responsables de Seguridad y Función Pública. 
Tanto el PAN como el PRD reconocieron que el próximo Mandatario tiene derecho a diseñar su estructura de Gobierno. 

Sin embargo, advirtieron sobre el riesgo de que algunas de las propuestas representen una regresión democrática, sobre 
todo por las nuevas facultades que se pretende entregar a Gobernación en materia de seguridad. "Queremos evitar que 

la Policía se utilice con fines políticos porque es algo que nunca debe volver a México", alertó Cordero. Por separado, el 
coordinador del PRD, Miguel Barbosa, también reprochó la actitud asumida por el PRI y el PVEM, por negarse a que el 

Senado ratifique a los funcionarios que serán responsables de aplicar la estrategia de seguridad en el próximo sexenio. 

"¿Cuál ha sido la posición de los autores de la iniciativa? Negarse a aceptar que el Senado sea un órgano en donde se 
ratifiquen o no los nombramientos de estos altos servidores públicos. "También la negativa en que la Comisión Bicameral 

de Seguridad Nacional sea donde se reciban los informes y se evalúe el ejercicio de las políticas, de las estrategias que se 
estén ejecutando por la Secretaría de Gobernación en estas nuevas funciones", criticó. Aun cuando el bloque PAN-PRD 

tiene suficientes votos para aprobar la reforma, los líderes de las bancadas decidieron darle tiempo al tricolor para 

modificar su posición. (Claudia Guerrero, primera plana) 

Excélsior-El PRD frustra firma de pacto; pesan más diferencias internas: Las diferencias internas entre los 

perredistas obligaron a PRI y PAN a cancelar la firma del Pacto por México, programada para hoy en Querétaro. Ahora 
trabajan para que sea concretada este domingo o la próxima semana en Palacio Nacional, ya con Enrique Peña Nieto 

como Presidente de la República. Los integrantes de la dirigencia nacional del PRD obligaron a su presidente, Jesús 

Zambrano, a apegarse a las disposiciones de la Comisión Política, la cual lo autorizó a continuar el diálogo para la 
construcción del acuerdo nacional, pero no a firmarlo, mientras el tema no esté consensuado con los integrantes de los 

órganos de gobierno del partido. El dirigente del PRI, Pedro Joaquín Coldwell, y el del PAN, Gustavo Madero, 
consideraron que es necesario incluir a la izquierda en este entendimiento político. PRD frena firma del acuerdo Se 
prevé que sea presentado en los próximos días, ya con Enrique Peña Nieto como Presidente. Las diferencias internas en 

el PRD postergaron la firma del Pacto por México para este domingo o a más tardar la próxima semana en Palacio 
Nacional, ya con Enrique Peña Nieto como Presidente, una vez que se hicieron ajustes a la agenda a fin de no incluir 

temas que generen polémica en ese instituto político. Ayer, los integrantes de la dirigencia nacional del PRD obligaron al 
presidente de ese partido, Jesús Zambrano, a apegarse a las disposiciones de la Comisión Política perredista, la cual lo 

autorizó a continuar el diálogo para la construcción de dicho acuerdo, pero no a firmarlo mientras los temas no estén 

consensuados con los integrantes de los órganos de gobierno de ese instituto. Fue precisamente la resistencia interna del 
PRD lo que llevó a que se cancelara la firma del Pacto por México, lo cual estaba programado para hacerse hoy en la 

mañana entre PRD, PRI y el PAN, luego de que Pedro Joaquín Coldwell, dirigente del Revolucionario Institucional y 
Gustavo Madero, de Acción Nacional, consideraron necesario incluir a la izquierda en este esfuerzo de entendimiento 

político. La intención del grupo de negociadores, que ayer sesionaron desde temprano, es que el acuerdo pueda quedar 
definido a más tardar mañana, una vez que la izquierda supere sus diferencias. Se preveía que la firma del  pacto, 

mediante el cual se busca permitir la gobernabilidad y la construcción de reformas, fuera llevada a cabo hoy en la ciudad 

de Querétaro, y el grupo negociador había valorado por la mañana que si el PRD no podía acompañarlos en la firma, lo 
iban a sostener PAN y PRI. Desacuerdos Por la mañana, Carlos Navarrete, uno de los negociadores por parte del PRD, 

solicitó a sus interlocutores que pudieran valorar la posibilidad de postergar la firma para después del 1 de diciembre, 
dado que si bien los gobernadores y varios grupos en el interior del perredismo dieron su aval a Jesús Zambrano, la 

Comisión Política rechazó la firma. También durante toda la mañana, el propio Jesús Zambrano hizo público que iba a 

firmar el pacto, lo cual generó que se mantuviera el plan de comunicación que se trazó en la semana, y que incluyó el 
pronunciamiento de respaldo por parte del presidente electo, Enrique Peña Nieto, desde Canadá, donde realiza una visita 

de trabajo. Pero ya para entonces integrantes de la Comisión Nacional del PRD pidieron dialogar con Jesús Zambrano, 
para solicitarle que respetara la decisión de no firmar. De inmediato, Zambrano se los comunicó tanto a Pedro Joaquín 

Coldwell como a Gustavo Madero, pero no al equipo de transición del Presidente electo, cuya presencia estaba prevista 
como una de las sorpresas en la reunión en Querétaro. Le ponen freno Así, se mantuvo el guión de la estrategia de 

comunicación y se giraron las invitaciones correspondientes, y fue justamente cuando el PRD se percató de la difusión de 

ellas que se puso en contacto con el equipo de transición para hacerles ver que hubo un cambio de señales, lo cual fue 
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confirmado por PRI y PAN. Todos tienen que estar en la fiesta. Si no son los tres no se hará, fue la lógica que aplicaron 

tanto Pedro Joaquín Coldwell como Gustavo Madero. Los panistas también se enfrentaron a oposición interna a la firma 

del pacto, por parte de los calderonistas, quienes insistieron durante todo el martes en que la firma se fuera para 
después del 1 de diciembre. Incluso criticaron que Santiago Creel sea parte de la comisión negociadora por parte del 

PAN, porque el ex senador de la República no es de los afectos de los calderonistas. En entrevista por la mañana, Dolores 
Padierna, una de las dirigentes del segundo grupo político más numeroso en el PRD, Izquierda Democrática Nacional, 

aclaró que Jesús Zambrano estaba obligado a acatar las decisiones asumidas por los órganos de gobierno del partido. 

Comentó que para su grupo político es preocupante que la agenda de trabajo incluya temas de tipo hacendario-fiscal y 
energético. Según ella, la inclusión de estos temas implica que hay una intención de “el aumento al IVA y la 

generalización del IVA a alimentos y medicinas; el acuerdo incluye la privatización del petróleo ¿Cómo vamos a firmar un 
acuerdo que tiene al menos esas dos cosas? Así sea muy buena redacción, no vamos a cambiar el oro por cuentas de 

vidrio, y es lo que están vendiendo: cuentas de vidrio”. Consenso nocturno El grupo de negociación mantuvo su 
reunión y logró avances a partir de que se accedió a hacer un ajuste a la agenda. El acuerdo fue que una vez que 

Zambrano lleve este punto al PRD y sepan que se retiraron los temas polémicos, el acuerdo se firme en los próximos días 

para que no esté lejos del arranque formal del nuevo gobierno. La comisión de trabajo está dividida en grupos que 
atienden las aristas de la negociación, y ayer se declararon en sesión permanente para agilizar los acuerdos. Los que 

deciden La Comisión Política Nacional del PRD es un órgano de dirección colegiado en el que se encuentran 
representadas todas las expresiones que operan en ese partido. Sus integrantes son líderes o representantes de esas 

corrientes y está encabezada por el presidente y secretario  general, quienes pertenecen a corrientes opuestas. Su 

composición actual es la siguiente. Nueva Izquierda: Jesús Zambrano, Guadalupe Acosta Naranjo, Antonio Ortega 
Martínez, Margarita Guillaumin. Alternativa Democrática Nacional: Iván Texta Solís, Héctor Bautista, Amador Jara Cruz. 

Izquierda Democrática Nacional: René Bejarano, Alejandro Sánchez Camacho, Manuel Oropeza Morales, Enrique Romero 
Aquino. Foro Nuevo Sol: Eloí Vázquez. Izquierda Renovadora en Movimiento: Martha Dalia Gastélum. Frente Nacional 

Patria para Todas y Todos: Carlos Sotelo, Gilberto Ensástiga. Grupo de Marcelo Ebrard: Héctor Serrano. La agenda que 
analizan los perredistas acerca del Pacto por México es acerca de: Sociedad de derechos. Seguridad social universal 

Implantar un Plan Nacional de Prevención y Participación Comunitaria. Instrumentar la reforma para la rendición de 

cuentas. Gobiernos de coalición. Estiman que lo mejor es esperar el inicio de sexenio Minutos después de que se 
formalizó la cancelación de la firma del llamado Pacto por México, prevista hoy en Querétaro, el líder nacional del PRD, 

Jesús Zambrano, reconoció que no había condiciones para suscribirlo antes de la toma de protesta de Enrique Peña Nieto 
como Presidente de la República. En consecuencia, aclaró que ningún acuerdo será firmado si es que no tiene el aval de 

los órganos colegiados del PRD, tal como lo mandató la Comisión Política Nacional de su partido hace dos días luego de 

una reunión de seis horas en la que se reclamó a René Bejarano haberse reunido con el ex gobernador de Hidalgo, 
Miguel Osorio Chong, para abordar “asuntos personales”. “No se rehúye a ningún pacto, lo que se asume es justamente 

la convicción de seguir dialogando en la posibilidad de construir un acuerdo que, por supuesto, si no hay todavía los 
contenidos terminados, hay borradores al respecto hasta hoy, pues no se puede  suscribir nada que no esté 

suficientemente avalado por las directivas de los partidos que firmarían el tema”, declaró Zambrano. En entrevista, 

reiteró que su convicción como presidente nacional del PRD es que el país necesita un acuerdo sobre los temas 
fundamentales. El PRD “por sí solo”, dijo, no podrá sacar adelante los cambios que se requieren. “El país necesita un 

pacto resultado de un acuerdo sobre los temas fundamentales que significan los problemas del país y la urgente 
necesidad de resolverlos a partir de reconocer, uno, que hay una situación de emergencia nacional, y dos, que ninguna 

fuerza por sí misma podrá sacar adelante lo que quiere si no cuenta con el consenso de los demás. “Y tercero, menos el 
PRD por sí solo podrá sacar adelante sus banderas que enarboló durante la pasada campaña electoral”, agregó 

Zambrano. Dijo que los encuentros con las cúpulas del PAN y  del PRI continuarán en los próximos días a fin de que se 

pueda llegar a un acuerdo. En ese sentido, precisó que la comisión coordinadora del PRD responsable de dar seguimiento 
a la construcción del Pacto por México comenzó hace unos días a trabajar en la agenda propuesta por las tres fuerzas 

políticas, la cual, dijo, “son viables” de llevar a cabo en el país. Del por qué no comunicó a la Comisión Política del PRD 
las reuniones con el equipo de Peña Nieto y que generó molestia al interior de su partido, respondió que como presidente 

nacional perredista tiene facultades para reunirse con quienes considere pertinente, además de que hasta en tanto no 

hubiera un acuerdo bien procesado entre las fuerzas políticas no tenía razón informar al respecto. Acerca de las 
acusaciones por parte del secretario general del PRD, Alejandro Sánchez Camacho, y Martha Dalia Gastélum, consejera 

nacional, en cuanto a que tampoco les comunicó que se reuniría con los gobernadores electos y en funciones de su 
partido para abordar el tema del Pacto por México la noche del martes, cuestionó el hecho de que “ahora la Comisión 

Política” de su partido se ha convertido en “mi censora”, porque resulta que a juicio de ellos “no me puedo reunir con 
gobernadores”.  Incluso, a pregunta expresa de si la intención de algunas expresiones políticas del PRD tendría la meta 
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de debilitar su presidencia, estimó que “probablemente ésa es su intención”, pero cuestionó el que pretensiones como 

ésa pudieran beneficiar al PRD. Antes de las declaraciones de Zambrano, dirigentes destacados de ese partido anunciaron 

que por resolución de la comisión coordinadora de los encuentros con Peña Nieto se había resuelto que el presidente del 
PRD “no acudiría ni firmaría” el Pacto por México en un acto anunciado para hoy. Destacan en el PRI que plan se 

difiere  La firma del Pacto por México que tendría verificativo hoy en la ciudad de Querétaro no se cancela, sino que se 
difiere, es decir, será celebrado después de que Enrique Peña Nieto asuma la titularidad del gobierno federal, revelaron 

fuentes oficiales del tricolor. El equipo de Peña Nieto informó que la firma se efectuaría por la tarde de hoy en Querétaro, 

tal y como se había anunciado desde el miércoles pasado debido al avance de las negociaciones. La invitación vía correo 
electrónico se produjo alrededor de las 14:20,  y una hora después la convocatoria quedaba sin efecto, también mediante 

un correo electrónico. “Se informa que la invitación que da cuenta del evento Pacto por México, programado para el día 
29 de noviembre en la Ciudad de Querétaro, queda sin efecto”. Pedro Joaquín Coldwell, líder nacional del PRD, un día 

antes, desde el recinto Legislativo de San Lázaro, había puntualizado que, aunque se mantenía la expectativa de que en 
breve pudiera ser signado el pacto, no habría fechas fatales pues aún se encontraba en una fase preliminar de consenso. 

Antes de que fuera cancelada la reunión, en Canadá el Presidente electo de México, Enrique Peña Nieto, celebró la firma 

del Pacto por México. (Leticia Robles, primera plana) 

La Jornada-Banorte: se mexicaniza sistema de pagos al comprar Afore Bancomer: La compra de la 

administradora de fondos para el retiro (Afore) del español BBVA Bancomer por parte de Banorte y el Seguro Social 

constituye la primera ocasión desde la crisis de 1995 en que una parte del sistema de pagos del país regresa al control 
mayoritario de mexicanos, aseguró Alejandro Valenzuela, director general del Grupo Financiero Banorte (GFNorte). 

Después de la extranjerización de la banca esta es la primera vez que una parte mayoritaria del sistema de pagos es 
tomada por mexicanos, afirmó. Con el término extranjerización aludió al proceso ocurrido después de la crisis de 1995 

cuando, ante la insolvencia de varias instituciones bancarias mexicanas, grupos de España, Estados Unidos, Canadá y 
Gran Bretaña adquirieron el control del sistema bancario que opera en México, el cual mantienen hasta ahora. La 

mexicanización de una parte del sistema de pagos fue expuesta por Valenzuela en términos de que, una vez concretada 

la compra de la Afore de BBVA Bancomer, la participación de inversionistas mexicanos en el sistema de pensiones que 
gestiona el ahorro para el retiro de los trabajadores del sector formal aumentará de 44 a 60 por ciento. El problema en 

México no es la presencia de extranjeros (en el sistema financiero) sino el elevado porcentaje que tienen en el país. En 
ningún país del mundo tienen esa concentración, añadió. Alrededor de tres cuartas partes del capital del sistema bancario 

que opera en México es propiedad de extranjeros. En conferencia de prensa Valenzuela rechazó que dos terceras partes 

del capital de Banorte esté en manos de inversionistas extranjeros, como dijo Carlos Serrano, vicepresidente de política 
regulatoria de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores. Ese funcionario debe hacer bien su tarea, respondió 

Valenzuela a los señalamientos hechos por Serrano, quien el martes dijo que 64 por ciento de las acciones de Banorte 
son propiedad de inversionistas extranjeros. Todas las acciones de Banorte están en la Bolsa Mexicana de Valores, 

cotizadas en pesos, señaló el director del GFNorte. Las decisiones las tomamos aquí, no necesitamos pedir permiso, no 

hablamos inglés ni español con zetas, afirmó, pronunciando esta letra a la española. El martes pasado, el GFNorte y el 
Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), propietarios a partes iguales de la Afore Siglo XXI Banorte, anunciaron un 

acuerdo para comprar en mil 600 millones de dólares la Afore BBVA Bancomer. Si la operación es aprobada por los 
organismos regulador y antimonopolio, la nueva entidad se convertirá en la principal administradora de fondos de 

pensión del país, la tercera de América Latina y la número 56 del mundo, explicó Valenzuela. Los sistemas de pensiones 
son la fuente más importante de ahorro de largo plazo, afirmó Guillermo Ortiz Martínez, presidente del consejo de 

administración del GFNorte, al dar detalles de la operación. En México, el sistema de pensiones maneja recursos por el 

equivalente a 12 por ciento del PIB, abundó. En la medida en que esos fondos se inviertan en actividades productivas 
viables, que contribuyan al desarrollo del país y aseguren un rendimiento adecuado a los trabajadores, cumplirán su 

objetivo, apuntó. Uno de los aspectos que destacó Valenzuela de la compra de la Afore de BBVA Bancomer fue la 
ampliación de la presencia del capital nacional en el sistema y los mecanismos de toma de decisión que se aplicarán en la 

administradora que surja de la operación. En la Afore Siglo XXI Banorte hay consejeros de los sectores obrero y patronal, 

que a su vez forman parte de los órganos de gobierno del IMSS. Así, explicó Valenzuela, en esta asociación participarán 
en la toma de decisiones el banco (Banorte) y los sectores patronal y empresarial. Una vez que la operación de compra 

sea autorizada, lo cual se espera que ocurra en el primer trimestre de 2013, las comisiones que pagan los trabajadores 
se reducirán a 1.1 por ciento anual, la más baja del sistema, aseguró Fernando Solís Soberón, director de banca de 

ahorro y previsión de Banorte. Los usuarios de la Afore Siglo XXI Banorte pagan una comisión de 1.8 por ciento y los de 
BBVA Bancomer de 1.4 anual. Banorte pagará su parte de la compra, de 800 millones de dólares, con recursos propios, 

explicó Valenzuela. Daniel Karam, director general del IMSS, informó que el organismo hará su aportación, también de 

800 millones de dólares, con recursos que tomará de la reserva de los seguros de invalidez y vida y riesgos de trabajo, 
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los cuales se encuentran totalmente fondeados. En esa reserva el instituto tiene en total 22 mil millones de pesos. La 

participación del IMSS en la Afore Siglo XXI Banorte tiene un valor de 2 mil 500 millones de pesos, que crecerá a 12 mil 

500 millones, una vez realizado el desembolso por la compra de la parte que le corresponde de la Afore de BBVA 
Bancomer, abundó Karam. Los recursos que se emplearán están invertidos en bonos del gobierno y otros instrumentos 

financieros, que pagan un rendimiento de 7 por ciento anual, que se elevará a por lo menos 11 por ciento tras la 
operación. Antes de invertir en Banorte el año pasado, la Afore Siglo XXI reportaba al IMSS una ganancia anual de 100 

millones de pesos. Una vez que el año pasado se unió al banco mexicano, la participación en la administradora reportó al 

instituto una ganancia de 500 millones de pesos, informó Karam. Con la adquisición de Bancomer, la inversión del IMSS 
reportará una utilidad al instituto de mil 100 millones de pesos. Eso ilustra que es una inversión inteligente, dijo. 

(Roberto González, primera plana) 

Criterio-Busca PRD que el pacto sea suscrito por Peña: El dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, aseguró 

que no había condiciones para firmar el pacto por México antes del 1 de diciembre, pero sí después y que sea invitado el 

nuevo presidente de México (Enrique Peña Nieto) El dirigente perredista reconoció que en las últimas 24 horas tuvo 
pláticas con los dirigentes del PAN, PRI y miembros del equipo de Enrique Peña Nieto para informar sobre las 

complicaciones que había tenido el procesamiento de dicho acuerdo al interior de su partido, por lo que no descartó que 
esto haya influido en la cancelación del acto programado para mañana en Querétaro. “Lo que ha quedado claro es que 

no había condiciones para firmar el pacto por el procesamiento que cada quien trae”, indicó. En entrevista, Zambrano 

argumentó que durante la negociación del pacto por México él se mantuvo en la postura de que había riesgo si se 
suscribía antes del 1 de diciembre y si era antes de esta fecha, tenía que darse la firma sólo entre los líderes de los 

partidos. “Siempre dije que la fecha debiera estar sujeta a lo que sucediera en el procesamiento de los partidos. Yo decía 
que un evento con esas características, si se daba antes del 1 de diciembre, tenía los riesgos que han advertido algunos 

compañeros, y el aspecto positivo era que sería un acuerdo entre partidos y no de partidos con gobierno y no sujetarse 
al presidencialismo”, apuntó Zambrano. Ahora, al realizarse la firma después de 1 de diciembre, está de acuerdo en que 

al acto para suscribir dicho pacto también sea invitado el nuevo presidente de la república. Aseguró que su misión en 

estos días al interior del partido será convencer a los otros líderes de las bondades de este convenio. Zambrano rechazó 
que el PRD rehúya a la firma de un pacto, pero reconoció que otros dirigentes perredistas piden que se cumplan ciertas 

características para suscribir el acuerdo. Así, el dirigente habló sobre el pacto. PERO CONFIRMAN PACTO El equipo de 
transición del Presidente electo, Enrique Peña Nieto, confirmó la firma del llamado Pacto por México, mediante el cual las 

distintas fuerzas políticas plantean aprobar en lo inmediato reformas estructurales en materia educativa, de 

telecomunicaciones y deuda pública en entidades y municipios. A las 14:30 horas envió una invitación en la que confirma 
que hoy Peña Nieto encabezará este evento en la ciudad de Querétaro. “Se invita al evento Pacto por México, que 

encabezará el presidente electo de México, Enrique Peña Nieto, en la ciudad de Querétaro, el día de mañana jueves 29 
de noviembre, el cual tendrá lugar en el Teatro de la República, avenida Benito Juárez Norte número 22, esquina Angela 

Peralta”, señala la invitación. Se detalla también que la firma de este pacto, que los líderes del PRI, PAN y PRD han 

preparado durante los últimos dos meses, se realizará a las 12:00 horas. De acuerdo con un borrador del acuerdo, las 
principales fuerzas políticas se comprometen a trabajar con el gobierno de Peña Nieto en tres ejes rectores: 

fortalecimiento del Estado mexicano; democratización de la economía la política y los derechos sociales; y la participación 
ciudadana en el diseño, ejecución y evaluación de políticas públicas. Se prevé que a la ceremonia asistan las dirigencias 

nacionales de los partidos involucrados, coordinadores parlamentarios en el Congreso y líderes de la sociedad civil 
organizada. PASO RELEVANTE: PEÑA El Presidente electo, Enrique Peña Nieto, confió en que el pacto nacional, en el cual 

distintas fuerzas políticas plantean aprobar en lo inmediato reformas estructurales, sea un primer paso significativo y 

relevante. “Con respecto al acuerdo político, soy el primero en celebrarlo, espero que sea un primer paso significativo y 
relevante”, dijo en conferencia de prensa tras sostener una reunión con el Primer Ministro de Canadá, Stephen Harper. 

“Espero sea suscrito y al que se adhieran las fuerzas políticas y la sociedad mexicana”. En otro tema, el priísta confió en 
que en un futuro cercano no exista el requisito de las visas para los mexicanos en Canadá y expresó a Harper su interés 

porque se revise ese tema.  (redacción, página 18) 

Criterio-Piden investigar al titular de la SSP por narcovínculo: Senadores del PRI y PRD pidieron que se inicie una 
investigación contra el secretario de Seguridad Pública (SSP), Genaro García Luna, luego que Édgar Valdez Villarreal, La 

Barbie, lo acusó de recibir desde 2002 dinero del narcotráfico. El presidente de la Comisión de Seguridad Pública, el 
priísta Omar Fayad, aseguró que el caso debe ser tomado directamente por la Procuraduría General de la República 

(PGR), e inclusopor quien asuma esa posición en el nuevo gobierno. “Obligadamente habrá una institución que tenga que 

voltear a ver ese asunto y esa es la PGR. Marisela Morales no puede pasar por alto esto y debe hacer lo que deba hacer 
conforme a la ley”, dijo el senador. “El próximo gobierno, quien llegue de procurador de la república, sin politizar el 

asunto, tratar de hacer las pesquisas necesarias para que lleguen al fondo de un asunto que me parece delicadísimo”. En 
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el mismo sentido, el presidente de la Comisión de Estudios Legislativos Segunda, el perredista Alejandro Encinas, pidió 

que se indague a fondo los supuestos vínculos de García Luna y su equipo con los narcotraficantes. “Debe de irse a fondo 

y no sólo ver las implicaciones que pudiera tener el funcionario, sino ver qué lazos y qué redes se tejieron dentro del 
gobierno de Felipe Calderón. Es un asunto que debe de investigarse y aclararse con toda puntualidad”, señaló. En 

contraste, el presidente de la Comisión de Justicia, el panista Roberto Gil, consideró que las declaraciones de lo que llamó 
un “criminal consumado”, como La Barbie, carecen de credibilidad. “No podemos, a partir del dicho de un delincuente, 

generar una especulación sobre un comportamiento ilegal de un funcionario de la república. No tengo ninguna evidencia, 

ningún indicio ni mucho menos algún elemento para poder sostener lo contrario. Lo que haya dicho La Barbie carece de 
toda credibilidad porque es un delincuente consumado”, sostuvo. En una carta a Reforma, Valdez Villarreal aseguró haber 

pagado a funcionarios del primer círculo de la SSP federal y los incluye como parte de la estructura criminal. En el 
documento, afirmó que, además de recibir dinero del narcotráfico, los funcionarios toman como botín los decomisos que 

hacen. (redacción, página 19) 

Criterio-Dará Peña Nieto este viernes detalles sobre su gabinete: El presidente electo de México, Enrique Peña 
Nieto, anunció que el viernes por la tarde dará mayores detalles sobre la integración de su gabinete. Ante las 

especulaciones en torno a los perfiles que integrarán la estructura del gobierno que iniciará funciones el 1 de diciembre, 
Peña Nieto indicó que un día antes de su toma de protesta como presidente de México dará más detalles. "Respecto al 

equipo, nos vemos en la tarde del próximo viernes para darles mayores detalles", comentó ante la pregunta de si podría 

adelantar algunos nombres de las personas que integrarán su gabinete presidencial. (redacción, página 19) 

Criterio-Descarta Peña Nieto buscar la privatización en Pemex: El presidente electo, Enrique Peña Nieto, aseguró 

ayer que no va a privatizar Pemex, pero admitió que buscará el incremento de inversión privada en la paraestatal. “He 
postulado públicamente la necesidad y conveniencia que México tiene de abrirnos o de procurar la participación del 

sector privado en el ámbito energético, que esto no signifique privatizar la empresa que es de todos los mexicanos”, 

respondió a un periodista canadiense sobre el cambio de reglas para permitir la inversión de empresas de su país en el 
sector energético. “Es claro que si queremos aprovechar el potencial energético que México tiene será necesario el 

desarrollo de más infraestructura y más inversión para la exploración y explotación de este importante recurso, y 
eventualmente, para la refinación. “Esperar que esto ocurra sólo con la inversión de Pemex, sería posponer las soluciones 

y los beneficios que los mexicanos esperan de la explotación energética”, agregó Peña Nieto durante la conferencia de 

prensa conjunta con el primer ministro de Canadá, Stephen Harper, tras una reunión de trabajo y almuerzo que 
sostuvieron en el parlamento por espacio de dos horas. El priísta aseguró que mandará, en su momento, una iniciativa de 

ley para modificar la legislación con el fin de ampliar la inversión privada en el sector energético. “Estaré postulando una 
iniciativa, llegado el momento, previo el trabajo de acuerdo y consenso con las distintas fuerzas políticas de mi país, que 

permita un cambio legal para lograr, que sin privatizar, y quiero enfatizar, sin privatizar, la empresa que es de todos los 
mexicanos, haga posible la participación mayor del sector privado en el desarrollo de la infraestructura para detonar el 

potencial energético de nuestro país”, señaló. IMPULSO A CIENCIA En la segunda y última parte de su gira por América 

del Norte, que comenzó en Washington el martes pasado, Peña Nieto sostuvo ayer una reunión con empresarios, ante 
quienes aseguró que en el gobierno que encabezará a partir del 1 de diciembre aumentará la inversión en ciencia y 

tecnología. Destacó que su gobierno impulsará un plan de acción en materia de desarrollo tecnológico, en conjunto con 
instituciones académicas y sector privado. México, dijo, cuenta con la estabilidad política, económica y social, que lo 

presentan como un escenario favorable. “La legislación que permite las asociaciones público-privadas, recientemente 

aprobada en el país, permite mejores condiciones para la inversión, facilitando la participación del sector privado en 
diferentes sectores”, señaló. (redacción, página 21) 

El Universal-Hay condiciones para reformas EPN: El presidente electo Enrique Peña Nieto asegura que hay 

condiciones favorables para consolidar durante su mandato, junto con todas las fuerzas políticas, las reformas 
estructurales que el país necesita. En entrevista con EL UNIVERSAL, afirma que el Pacto por México, que los partidos 

alistan para ser firmado durante la primera semana de diciembre, puede ser el primer paso firme para lograr un acuerdo 
sobre los grandes objetivos del país. “Espero que sea un primer paso relevante, que permita que por encima de las 

diferencias entre las distintas fuerzas políticas tengamos un acuerdo sobre las grandes metas que México debe alcanzar 
en los próximos años”. Dice sentirse comprometido y alentado por el escenario político para impulsar los cambios, a fin 

de alcanzar un mayor desarrollo. Asegura que hay las condiciones necesarias para poner a México “en marcha y a todo 

vapor”. (Francisco Reséndiz, primera plana) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S    NACIONALES   

Milenio-El asalto a la razón… 

Triunfo de vividores: Confiados en su facciosa fuerza, a los reventadores del Pacto por México les quedan chicos los 
poderes constitucionales (con sus responsabilidades inherentes), pero sobre todo la autoridad moral de los cinco únicos 

gobernantes que su partido tiene en la República. No les bastó que su propio dirigente nacional, Jesús Zambrano, 
trabajara por un acuerdo con los representantes del gobierno entrante y sus pares del PAN y el PRI; además, les valió 

sorbete que en el mismo sentido se manifestaran los mandatarios perredianos de Oaxaca, Guerrero, Morelos, Tabasco y 

el Distrito Federal (Gabino Cué, Ángel Aguirre, Graco Ramírez, Arturo Núñez y Miguel Ángel Mancera). A los reventadores 
les tiene sin cuidado, ya no se diga que las entidades conquistadas por el PRD se vean favorecidas, sino lo que sea que 

distienda la crispación y posibilite una mejor gobernabilidad del país. Les gusta, becados amamantados por el erario (a 
través de las prebendas del IFE a los partidos y las jugosas dietas que maman sus legisladores), seguir jugando el 

pedestre rol de cuchillitos de palo: no cortan, pero bien que chingan. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Fueron 58 mil, Presidente: El 17 de abril de 2007, se preguntó por primera ocasión en este espacio cuántos muertos 
cobraría la recién lanzada ofensiva contra el crimen organizado. Estábamos sorprendidos porque las ejecuciones en los 

tres primeros meses totalizaban 677. Cinco, seis, siete veces en estos seis años pregunté ¿cuántos muertos, presidente 

Calderón? ¿Cuál es el límite? ¿Qué dice el diseño estratégico del gobierno? ¿Cuántas vidas se entregarán para ganarle la 
guerra al crimen? Mes con mes, la carnicería se ensanchaba. Registrábamos, discerníamos y preguntábamos cuántos 

ceros tendría esa cifra al final del sexenio. MILENIO fue criticado recurrentemente por manejar un índice de ejecuciones, 
que en algún momento fue diario. Comprendimos que poco aportábamos sumándonos a la hiperrealidad de la muerte, 

pero que la continuidad de la difusión mensual era periodísticamente ineludible. El recuento de ejecuciones comenzó 

aquí. No íbamos a parar. A reserva de esperar el cierre de mes, la obsesiva pregunta tiene una respuesta preliminar. Al 
28 de noviembre, nuestro índice registraba 58 mil 173 ejecuciones. Es probable que noviembre concluya con un total de 

58 mil 200, 58 mil 300 ejecuciones: 58 mil, en números redondos. Queda ahí la cifra. Nada más que comentar. Cierro 
este ciclo con un párrafo de aquella Historia en breve del 17 de abril de 2007: “Lo que es inaceptable desde cualquier 

criterio democrático es simplemente reportar la lista de bajas sin precisar de qué se trata esta suerte de guerra 
prolongada. Una guerra que se tiene que pelear, sin duda, pero ¿cuántos muertos hay que poner, Presidente?” Cincuenta 

y ocho mil, según MILENIO. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En privado… 

La noche que Calderón tomó el mando: Apenas ayer, el presidente Felipe Calderón, a dos días de dejar el cargo, 

recordaba las horas previas a su toma de posesión. Era la noche del jueves 30 de noviembre y había decidido 
presentarse ante el Congreso, ocupado por la oposición, para protestar el cargo. Había hablado con Vicente Fox porque 

quería tener, para ese día, la autoridad y el mando de la fuerza pública y tenía dudas del Presidente saliente. Sabíamos, 
recuerda, que venía una jornada muy difícil. Desgraciadamente, en aquel tiempo, había toda una campaña de 
exacerbación, de odio, de fanatismo brutal que podía poner en peligro a la gente. Se hacía una manipulación increíble, 
inverosímil, muy grave, irresponsable, de la gente y de sus sentimientos, se distorsionaban las cosas, insisto, se 
sembraban odios y esa mala hierba que se sembró entonces. El hecho es que entonces sí era necesario, pues 
evidentemente iba a haber una responsabilidad muy fuerte en quien tuviera la fuerza pública y no había certeza de que 
se fuera a emplear responsablemente; responsablemente significa ejercerla si era necesario ejercerla, pero, obviamente, 
con la cautela debida, la responsabilidad podría ser ejercerla sin la cautela debida o, simplemente, no ejercerla, lo que 
también es una irresponsabilidad. Entonces, ante esa hipótesis, ante esa preocupación, yo decidí, y le pedí al presidente 
Fox: Bueno, no te preocupes. Yo me hago responsable, pero dame el mando de la fuerza pública, no me 
dejes, no te quedes tú con el mando de la fuerza pública y luego, a la hora de la hora, quién sabe cómo van 
a resolver las cosas. Yo me hago responsable, pero me das el mando de la fuerza pública desde el primer 
minuto del primero de diciembre. Y así pues, el operativo fue, finalmente, digámoslo así, por mi cuenta. Y dijo que 
así piensa hacerlo mañana a la medianoche, cuando, con el fin de su gobierno, traspase ese mando supremo. No 
debemos permitir que se genere ningún vacío constitucional, dijo Calderón. RETALES 1. FUTURO. Ayer se confirmó: el 

presidente Felipe Calderón pasará 2013 en la escuela de Gobierno John F. Kennedy, de Harvard. Las Navidades y el fin 
de año los celebrará, en familia, en Madrid; 2. GABINETE. Enrique Peña Nieto tomará protesta a su gabinete con el 
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primer minuto del sábado 1 de diciembre en Palacio Nacional. El martes 4 asistirá al tradicional desayuno que ofrecen las 

fuerzas armadas en el Colegio Militar; y 3. ACUERDO. La invitación decía que hoy, a las 12, en Querétaro, el Presidente 

electo encabezaría el evento Pacto por México, que suscribirían los dirigentes de PRI, PAN y PRD. Más tarde, la 
coordinación del gobierno de transición cancelaba invitación y evento. Jesús Zambrano lo había adelantado. ¿Qué pasó?  

Nos vemos mañana, pero en privado  (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que el sainete de la fallida firma del Pacto por México no surgió solo por las reticencias de los perredistas; una 
equivocación en el equipo de transición dio pie a que los duros del PRD lo reventaran. 

Resulta que, por erorr, la invitación al acto se envió antes de tiempo, cuando todavía no se terminaba de amarrar el 
encuentro que encabezaría hoy Enrique Peña Nieto en Querétaro. Al final, compusieron la cosa diciendo que no se 

cancela, solo se pospone. 

:Que ante el resbalón, los hombres fuertes del presidente electo, Luis Videgaray y Miguel Osorio Chong, regresaron 

a México para continuar con los detalles y negociaciones de la firma del pacto entre los partidos. 

Por eso no acompañaron a Peña a Canadá en su encuentro con el primer ministro, Stephen Harper, quien, por cierto, 
recibió de muy buen humor al futuro mandatario mexicano, con quien intercambió bromas y risas. 

:Que Videgaray adelanta que el Presupuesto 2013 se entregará al Congreso entre el 9 y el 10 de diciembre. 

El coordinador general de la transición asumió, desde hace varias semanas, la negociación del paquete económico del 

próximo año con gobernadores y legisladores de las tres principales fuerzas políticas, para evitar que haya “jaloneos de 
última hora”. 

:Que, efectivamente, el embajador de México en EU, Arturo Sarukhan, no era quien viajaba en el vuelo 822 de United 

este lunes.  

MILENIO corroboró que estaba en Washington, ultimando, con el Estado Mayor Presidencial y la avanzada del equipo de 

transición, los detalles de la visita del presidente electo y encabezando la reunión de coordinación semanal que dirige 
todos los lunes por la mañana con los jefes de oficina de la sede diplomática en la capital estadunidense.  

Más que el don de la ubicuidad, pareciera que el embajador tiene por ahí un doble. 

:Que Carolina Viggiano, esposa del gobernador de Coahuila, Rubén Moreira, informó recientemente los logros del 
DIF estatal… que no dirige, porque en Saltillo es un secreto a voces que no vive ahí. 

La hidalguense busca con intensidad un puesto de primer nivel en el gobierno federal y, al parecer, se le olvida que antes 
tiene responsabilidades con los coahuilenses.  

Cuando la ambición rebasa al pudor... 

(redacción, página 04) 

Criterio-Jaque Mate...  
 

Vacas flacas: “La economía, estúpido". James Carville 

Si el crecimiento de este 2012 cierra en 3.8 por ciento, la economía mexicana habrá tenido una expansión anual 

promedio de 1.9 por ciento en el sexenio de Felipe Calderón. Esta decepcionante expansión se ve influida por la caída de 

6.5 por ciento de 2009, pero todos los gobiernos han tenido que enfrentar crisis económicas de un tipo u otro. La 
población mexicana está creciendo a una tasa de 1.8 por ciento anual. Esto significa que el crecimiento económico 
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apenas ha permitido una mejoría marginal en el producto per cápita. Es falso hablar de un retroceso, pero hemos tenido 

un nuevo sexenio de estancamiento. El de Vicente Fox registró un crecimiento promedio anual de 1.8 por ciento. 

Llevamos cinco sexenios, de hecho, con crecimiento bajo o nulo. Después de la crisis de 2009 la economía mexicana ha 
mostrado una positiva capacidad de recuperación. En los últimos tres años el crecimiento promedio anual ha sido de 4.3 

por ciento. Las exportaciones han sido el motor de la economía al aumentar de 250 mil millones de dólares en 2006 a 
350 mil millones en 2011. Esta cifra será rebasada en 2012. Por primera vez en mucho tiempo las exportadoras 

mexicanas están ganando terreno a las chinas en el mercado de Estados Unidos, el más importante del mundo. El 

crecimiento no se busca por sí mismo sino porque crea empleos y Felipe Calderón prometió ser el Presidente del empleo. 
Durante su sexenio, entre el 30 de noviembre de 2006 y el 31 de octubre de este 2012, se han generado 2.2 millones de 

puestos formales registrados en el IMSS. Son casi 367 mil al año. Es mejor que nada, pero difícilmente lo que se 
esperaría del Presidente del empleo. La población mexicana crece a un ritmo de 2 millones al año. Para ofrecer trabajo 

formal a todos los que ingresan al mercado laboral deberíamos crear cuando menos un millón de puestos al año. El 
presidente Calderón ha caracterizado a su sexenio como un tiempo de "vacas flacas". En realidad podríamos hablar de un 

tiempo de oportunidades perdidas. Los precios del petróleo se han mantenido en niveles excepcionalmente altos. Si a los 

ingresos petroleros añadimos un aumento en la recaudación tributaria, el presidente Calderón tuvo más recursos que 
ningún otro Presidente en la historia. Y los gastó con prodigalidad. El gasto neto total de 2012 será de 3.7 billones de 

pesos, 60 por ciento más que los 2.3 billones de 2006 y 208 por ciento más que los 1.2 billones de 2000. No todo este 
dinero ayudó a impulsar la economía. El gasto corriente aumentó de 1.7 billones en 2006 a 2.8 billones en 2012. El 

monto dedicado a las pensiones de los servidores públicos se elevó de forma considerable. Tenemos un sistema que 

jubila a los burócratas pronto y con generosidad. Las dependencias dedicadas a la lucha contra el narcotráfico y la 
inseguridad, especialmente la Secretaría de Seguridad Pública, hoy destinada a desaparecer, fueron las que más se 

favorecieron del aumento, pero la inseguridad y la violencia crecieron en vez de disminuir. El Seguro Popular tuvo 
también un incremento tajada importante. Subieron asimismo los subsidios, pero el que más lo hizo fue el más injusto: el 

de los energéticos, que favorece de manera abrumadora a los más ricos. El presidente Calderón mantuvo la estabilidad 
macroeconómica de gobiernos anteriores. Tiene mérito, especialmente a la luz de los problemas económicos de Grecia, 

España, Japón y muchos más. Pero no podemos justificar la falta de crecimiento con el argumento de que fueron años de 

vacas flacas. Todo lo contrario. El gobierno tuvo en este sexenio oportunidades extraordinarias que no pudo o no quiso 
aprovechar. Destino Harvard Ayer se confirmó que el presidente Calderón irá a Harvard el año que viene. Será una 

buena oportunidad para reflexionar sobre los logros y fracasos de su gobierno. También es una forma de poner una 
distancia física con un país en el que dejó muchos enconos. (Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Toma de posesión: la diferencia entre Calderón y Peña: Una de las ventajas de la democracia como régimen 

político es que se trata de un juego repetitivo donde los jugadores van aprendiendo las estrategias ganadoras. Vuelve a 

ser el caso en lo referente a la próxima toma de posesión de Peña Nieto como Presidente. Recordemos que hace seis 
años, la izquierda, en ese momento, dominada absolutamente por López Obrador, prometió que Calderón no tomaría 

posesión. El panista, por su parte, se empeñó en que la ceremonía fuera como lo ordenaba la ley. El tercero en esta 
disputa era el PRI. De este partido dependía que hubiera el quórum necesario para instalar la sesión conjunta del 

Congreso y que el nuevo Presidente tomara la protesta como lo contemplaba la Constitución y leyes secundarias. Los 

priistas, en lugar de apostarle a la responsabilidad política y legal, tuvieron una actitud wishy-washy, término en inglés 
que denota aquello que carece de carácter o determinación; que no cuenta con fuerza o sabor. Por un lado, se 

presentaron en San Lázaro para que hubiera el quórum necesario y que Calderón pudiera tomar protesta (hasta 
difundieron un spot tratando de sacarle provecho al asunto). Sin embargo, también quisieron mediar entre los panistas e 

izquierdistas para que ambas partes cedieran algo. En este sentido, le hicieron el juego a los del PRD quienes, ante la 
evidencia de que López Obrador había subido mucho las apuestas, sabían que podían perder mucho con la 

radicalización. Conforme se acercaba la fecha, la izquierda estaba desesperada por conseguir algo para salvar la cara: 

insistían en un cambio de sede o la inasistencia del entones presidente Fox a la ceremonia. Fieles a su costumbre, los 
priistas estuvieron dispuestos a negociar la ley para quedar bien con los perredistas y darle un arrimón a los panistas. 

Sabían que el artículo 37 de la Ley sobre el Escudo, la Bandera y el Himno Nacionales ordenaba la presencia del 
mandatario saliente en la ceremonia de toma de protesta. “Pues era mejor que Fox no hubiera venido y pagado la multa 

por haber violado la ley”, me contestó Emilio Gamboa cuando le pregunté su opinión al respecto. “Además Fox ya 

había violado esta ley cuando mochó el águila”, remató el entonces líder de los diputados priistas. La declaración del hoy 
líder de los senadores del PRI es elocuente: la ley puede violarse si ya se ha violado en el pasado o si esto sirve para 

desactivar un conflicto político. Resulta interesante ver ahora a los priistas demandando una ceremonia de toma de 
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posesión digna y de acuerdo a lo que marca la Constitución (por cierto que ésta se emendó para que ahora el Presidente 

pueda protestar su cargo en sedes alternas en caso de que un grupo político intente boicotearla de nuevo). La diferencia 

es que los panistas, en esta ocasión, no le están regateando nada a los priistas ni cayendo en el juego de los 
izquierdistas más radicales que, otra vez, prometen que habrá lío este sábado cuando Calderón le entregue la banda 

presidencial a Peña. En este sentido, tanto priistas como panistas ya aprendieron que lo que les conviene es jugar de 
manera seria y responsable con lo que ordena la ley porque el próximo Presidente puede ser un miembro de su partido. 

Saben que lo más benéfico es que Peña, como ayer fue con Calderón, proteste desde la tribuna de la Cámara de 

Diputados, en sesión conjunta del Congreso, con la presencia del Presidente saliente. Hasta la izquierda ya aprendió algo 
en este juego. Los perredistas más sensatos han entendido que lo más conveniente es evitar el escándalo porque lo 

contrario les cuesta electoralmente. Han dicho, por tanto, que se compartarán a la altura de las circunstancias. Pero 
otros, los lopezobradoristas, aparentemente siguen en lo mismo: prometen que el sábado no será un “día de campo” ni 

para Calderón ni para Peña. Nótese, sin embargo, que ya no amenazan con “impedir a toda costa” la toma de posesión 
del nuevo Presidente como hace seis años. Sería un faroleo que nadie les creería porque ni en 2006, cuando estaban más 

fuertes, cumplieron su promesa. Sólo acabaron gritando consignas y sonando unos pitos que se oyeron poco. Lograron, 

eso sí, que Fox y Calderón entraran por la puerta trasera e impideron que el nuevo Presidente diera su primer discurso 
en la Cámara como tradicionalmente se hacía. Al final salieron con la cola entre las patas. Eso pasa cuando se suben 

mucho las apuestas a lo tonto. Creo que la izquierda ya lo entendió y por ello el sábado harán algo de escándalo, pero 
nada como para preocuparnos.(Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

EN EL GOBIERNO del presidente de Estados Unidos, Barack Obama, se toma nota del fuerte jaloneo que existe en las 

Fuerzas Armadas de México por la sucesión en la Secretaría de la Defensa Nacional, hoy a cargo del general Guillermo 

Galván Galván. El Pentágono, nos dicen, cuenta con reportes de acciones desmesuradas en favor o en contra de algunos 

de los finalistas en el proceso de selección, lo que llevó a la cárcel a uno de ellos y en los últimos días a punto estuvo de 

ocurrir con uno más. En Washington han diseñado escenarios en caso de que los militares inconformes pudieran incurrir 

en actos de insubordinación. Ello ha llevado, nos aseguran, a “enfriar” fondos de apoyo en la colaboración binacional, 

principalmente para el combate a las organizaciones criminales. La revuelta que ocurre en la Defensa Nacional puede 

estarse replicando en la sucesión en la Armada de México, nos comentan. 

ALGUNOS ASUNTOS del servicio exterior suelen ser “espinosos”. Este caso es un ejemplo: el presidente Felipe Calderón 

concedió el ascenso de tres funcionarios con rango de ministros a la categoría de embajadores. Los diplomáticos de 

carrera Arturo Hernández Basave y Gerardo Lozano Arredondo tuvieron que esperar 19 años para recibir esa distinción. 

Sin embargo, al diplomático Raúl Heredia Acosta, designado ministro este mismo año, sólo aguardó unos meses para ser 

nombrado embajador. Quizá la diferencia es que don Raúl es el secretario particular de la canciller Patricia Espinosa 

Cantellano. ¡Cosas de la diplomacia! 

BUENA SEMANA ha tenido el hidalguense Jesús Murillo Karam. La noche del lunes fue el orador invitado a un encuentro 

privado bajo convocatoria del prestigiado Woodrow Wilson Center, que reunió a diplomáticos, académicos y empresarios 

de ambos países. Y ayer, en su papel de presidente de la mesa directiva en San Lázaro, se anotó un punto al aprobarse 

la legislación que impulsó como senador en materia de justicia para adolescentes. El tema no estaba en la orden del día, 

pero los grupos parlamentarios decidieron sacarlo. Será una herramienta que servirá en caso de que don Jesús sea 

nombrado procurador General de la República en el gabinete de Enrique Peña Nieto, comentaban en la bancada del PRI. 

DURO JUICIO se derivó la mañana de ayer sobre el gobierno del aliancista Rafael Moreno Valle, en Puebla. Un foro 

auspiciado por las principales casas académicas del estado —BUAP, Tecnológico e Iberoamericana—, a solicitud de 

periodistas locales, derivó en fuertes denuncias de acoso oficial sobre medios y comunicadores por parte de la 

administración estatal. Al encuentro acudieron representantes de organismos como la ONU, funcionarios federales, 

agrupaciones internacionales de defensa de periodistas, además de reporteros, directivos de medios y estudiantes. En el 

auditorio hubo líderes del PRI y el PAN en el estado, entre otros. Sería difícil encontrar hoy a un mandatario estatal con 

tal nivel de encono ante medios de su comunidad. 

UNO DE LOS MÁS fieles colaboradores del presidente del PAN, Gustavo Madero, está sometido a fuego amigo en la 
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Cámara de Diputados. El coordinador panista en San Lázaro, Luis Alberto Villarreal, afronta desde hace días 

inconformidades en su bancada por la falta de acuerdos internos para temas de discusión nacional, como la reforma a la 

legislación de la administración pública federal. Vea usted el dato: 17 de sus legisladores votaron en contra de las 

modificaciones, ahora atoradas en el Senado. El hecho, a pesar de que don Luis Alberto hizo una operación urgente para 

convencer a su grupo. Entre los inconformes, sobresalen los nombres de Juan Bueno Torio, Rubén Camarillo y Lázara 

Nelly González Aguilar, nos comentan. (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

QUIENES conocen a fondo el gobierno que mañana concluye relatan que Felipe Calderón se quería quedar a vivir en 

México. 

QUE EN el ánimo del Presidente estaba no sólo mantener su residencia en el país, sino hacer una vida pública más o 

menos normal, inclusive dando cátedra en algún centro de estudios. 

SIN EMBARGO, sus más cercanos le hicieron ver que su idea no sólo no era conveniente, sino tampoco viable ni, mucho 

menos, segura. Y con el argumento de que debía proteger a su familia fue que lo convencieron de buscar una estancia 
en el extranjero. 

DE AHÍ fue que comenzaron los contactos con diversas instituciones, como la Universidad de Texas, pero no hubo mucha 
suerte para encontrar cobijo hasta que apareció la opción de Harvard. 

Y LO QUE sea de cada quien, el Programa Angelopoulos de Líderes Públicos Globales está que ni pintado para Calderón, 

pues es precisamente para gente como él que está en la transición de dejar un cargo importante para volver a la vida 

normal. 

SI ALGUIEN ve a Jesús Zambrano o a Jesús Ortega, quizás podrían cantarles aquella que dice: "Y tú que te creías el rey 
de todo el mundo". 

Y NO por otra cosa sino porque los líderes de la tribu de "Los Chuchos" decían que si el PRD no avanzaba era porque 
padecía esquizofrenia producida por Andrés Manuel López Obrador. 

SIN EMBARGO, el tabasqueño ya se fue y Zambrano dejó colgados de la brocha a sus interlocutores del PRI y el PAN con 

los que hoy debía estar en Querétaro firmando el Acuerdo por México. 

LA CERRAZÓN de las otras tribus del Sol Azteca a sumarse a algo que para ellos huele a sacrilegio -los acuerdos- puso en 

evidencia que Zambrano no tiene el control sobre su partido. 

CON ESO de que todo el mundo da por hecho que Pedro Joaquín Coldwell será el próximo secretario de Energía, ya se 

escucha el tronar de dedos de quienes esperan quedarse al frente del PRI. 

POR AHORA suenan dos mexiquenses -¿de dónde más si no de la tierra del Presidente- para ocupar el despacho en el 

búnker de Insurgentes Norte. 

SE TRATA de Ricardo Aguilar, quien encabezó al priismo mexiquense, y del ex gobernador César Camacho, hoy 
convertido en una de las figuras pensantes del tricolor. 

SIN EMBARGO, por ahí hay quienes insisten en mencionar el nombre de la yucateca Ivonne Ortega, pues todo indica que 
ya no está contemplada para el gabinete presidencial. 

AUNQUE será hasta la noche cuando inicie el partido de ida de la final entre Xolos y Toluca, desde ahora ya hay un 
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ganador: ¡Jorge Hank Rhon! 

Y TODO porque el ex alcalde de Tijuana, hijo del profesor Carlos Hank González -uno de los líderes históricos del Grupo 
Atraco Mucho, perdón, Atlacomulco-, es accionista de los Xolos. 

YA DIJO que le está gustando esto del futbol pues su equipo le está acarreando hartos votos de cara a las próximas 
elecciones para gobernador en Baja California. 

HACIÉNDOLE honor al nombre de su escuadra, Hank Rhon salió bien perro para eso de sacarle raja política a las patadas. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-El perro negro…  

“… que le vaya bien a México…”: Ayer se despidió Felipe Calderón Hinojosa de todos los mexicanos. Fue un discurso 

de agradecimiento y de evidente autocomplacencia en el que hubo frases bastante… curiosas: “… Me voy con la 
conciencia de haber actuado en cumplimiento de mi deber y responsabilidad al servicio de México. He trabajado para 
dejar una Patria más fuerte, con un mejor sistema de justicia. Más sano y con una economía sólida… Servir a la Patria es 
el más grande honor que puede tener un mexicano. Servirla como Presidente es el más grande, también. Pero servir a 
México en momentos de dificultad, como los que nos ha tocado vivir, sin duda alguna, es un honor mucho mayor. Hoy 
termina esta tarea, pero no mi compromiso. Como ciudadano seguiré sirviendo a la Patria apasionadamente hasta el final 
de mis días, agradecido por siempre del privilegio que me ha dado la vida de ser mexicano...”. ¿A dónde irá? En diversos 
medios, portales y redes sociales, se aseguraba que Calderón (maestro en economía por el Instituto Tecnológico 

Autónomo de México y en Administración Pública por la Universidad de Harvard, Massachussets, Estados Unidos) será 
académico precisamente de Harvard. Sobre el futuro de su esposa, Margarita Zavala Gómez del Campo (abogada por la 

Escuela Libre de Derecho, ex diputada federal y panista de “hueso colorado” –paradójicamente- con diversos cargos en el 
CEN de su partido), no se sabe a ciencia cierta la actividad que desempeñará en el corto y mediano plazo, aunque hay 

algunos futuristas que ya la ven en las primeras planas albiazules en unos años. Los cargos, sitios y lugares que 

ocupaban en la Presidencia, el DIF y los Pinos, serán ahora de Enrique Peña Nieto (con estudios de maestría en 
Administración Pública en el Tecnológico de Monterrey) y la señora Angélica Rivera de Peña, desde el primer minuto del 1 

de diciembre. Felipe Calderón deja un país adolorido, desmembrado, sitiado por la delincuencia organizada y dividido por 
las pasiones políticas propias de una democracia que no existe como tal y en la que la justicia ni es ciega, ni es real; sin 

embargo, y hay que reconocerlo, tuvo el buen tino y la diplomacia para señalar algo: Deseo al Gobierno que está por 
iniciar el mayor de los éxitos, porque quiero que le vaya bien a México. Comparto sus buenos deseos, aunque sigo 
pensando que el ex gobernador mexiquense no las tendrá todas consigo en este laaaaargo sexenio que está por 

comenzar y para muestra, qué mejor botón que los caídos de la semana: los acuerdos político-partidistas y el corralote 
en el Congreso federal… Como sea. Sale Felipe y entra Enrique... con el hidalguense Miguel Ángel Osorio Chong a su 

diestra. ¿Despedida, felicitación, bienvenida o deseos de buena suerte? Ignoro la respuesta, aunque sí puedo asegurar 
que el país ya no está para aplausos, pleitesías, compadrazgos, estupideces y espejismos… ¿o sí?  (Alejandro Evaristo, 

página 03) 

Crónica-Balcón Político… 

“Me voy con Miguel”: Dice el adagio que “vivir fuera del presupuesto, es vivir en el error” y hoy muchos políticos 

hidalguenses quieren aplicar esa conseja y algunos de ellos, con oficinas en el Palacio de Gobierno, han ordenado retirar 
sus efectos personales en el entendido de que su destino es la ciudad de México, con sus “jefes” Miguel Ángel Osorio 

Chong y Jesús Murillo. Porque ahora resulta que muchos de aquellos que creyeron que la carrera política del segundo se 
había acabado cuando dejó su encargo en el gobierno federal y luego creyeron que al concluir su gestión como Senador 

de la República se dedicaría a sus cosas personales y dejaría la política para siempre. Luego entonces, ya no era 

necesario declararse su amigo si no había posibilidad de acomodo en alguna esfera del gobierno, donde se vive dentro 
del presupuesto. Con Miguel Ángel Osorio Chong, se sabe, varios de sus colaboradores y amigos cercanos se fueron a la 

aventura (hoy feliz realidad) de buscar el regreso del PRI a Los Pinos, vía su candidato Enrique Peña Nieto. Algunos de 
hecho están palomeados para ocupar cargos de diversos niveles en el aparato burocrático del gobierno priista que se 
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reestrena este sábado con la toma de posesión del mexiquense, como Presidente Constitucional de la República 

Mexicana. Pero hay todavía una larga lista de amigos de los amigos y primos de los cercanos colaboradores de Osorio 

Chong que ven en este retorno tricolor al poder la oportunidad de oro para integrarse a las grandes ligas del poder y el 
presupuesto, en espera de un “huesito”. Por eso, varios funcionarios y colaboradores del gobernador Francisco Olvera 

Ruiz han pedido, con suma discreción, al personal de Servicios Generales del gobierno estatal que retire sus efectos 
personales y se ufanan en argumentar: “me voy con Miguel”. Veremos muy pronto si su sueño se hace realidad o quedan 

como el perro de las dos tortas.  (Carlos Camacho, página 03) 

El Reloj-La hora en punto…  Imaz, Viggiano y Cuauhtémoc  
Si bien, los eventuales nombramientos de Jesús Murillo Karam y Miguel Osorio Chong en lo que será el gabinete del 

presidente electo, Enrique Peña Nieto, se convirtieron en el centro de las opiniones entre las designaciones que vendrán, 
habrá también importantes posiciones para el naciente Grupo Hidalgo. Y es que Carolina Viggiano Austria, Eugenio Imaz 

Giper y Cuauhtémoc Ochoa, son piezas del Equipo de Transición que tienen una serie de responsabilidades asignadas. A 

punto de los nombramientos federales, Carolina Viggiano, oriunda de Tepehuacán de Guerrero, tiene la encomienda de 
atender a sectores y organizaciones de la sociedad mexicana que requieren un trato especial y hasta cierto punto 

urgente. Nadie duda de la capacidad de Viggiano, quien prácticamente comenzó su carrera política como 
subcoordinadora de Desarrollo Regional en la administración de Jesús Murillo. Tres veces diputada, secretaria estatal, 

presidenta del Tribunal Superior de Justicia y presidenta del DIF en Coahuila, son algunas de las responsabilidades que la 

ex legisladora asumió en distintos momentos de su creciente carrera. Puede que instancias como la oficina de Atención a 
los Pueblos Indígenas, y programas sustantivos del desarrollo social del país le sean encomendados a Viaggiano en los 

días por venir. En tanto, Eugenio Imaz Gisper, poseedor de la confianza de Jesús Murillo y de Miguel Osorio, instrumenta 
estrategias nacionales de desarrollo político que servirán a la llamada súper secretaría de Gobernación. Quien dude de la 

capacidad, del talento y de las habilidades de Imaz, está obligado a informarse a fondo del porqué ha logrado espacios 
que merecen una especial confianza en los asuntos de política. Luego de concluir su labor como Secretario de Turismo en 

Acapulco, Eugenio Imaz llegó a Hidalgo tras su estancia en IMEVISIÓN junto a Carmen Aristegui, Javier Solórzano y 

Joaquín López Doríga. Imaz ocupó con Murillo las carteras de titular de Comunicación Social, la secretaría del Despacho, 
el PRI Pachuqueño y la secretaría de Industria y Comercio. Apartado del gabinete de Núñez (como era necesario), lmaz 

regresó a Hidalgo con Osorio para convertirse en pieza clave de su sexenio. Su nueva encomienda en el equipo 
presidencial, sin la menor duda, es consecuencia de capacidad y resultados, que desde luego están sujetos al escrutinio, 

como ocurre con toda la clase política. Por su parte, Cuauhtémoc Ochoa, responsable de la comisión de Energía, se 

perfila para ocupar la titularidad de una de las oficinas estratégicas del desarrollo económico nacional. Ex diputado 
federal, titular de Turismo y Obras Públicas, son algunas responsabilidades de Ochoa, quien además de ser el líder moral 

del PVEM, mantiene importantes relaciones con actores políticos y económicos del país. En el gabinete que está a punto 
de ser anunciado, Imaz, Viggiano y Ochoa, serán sin duda obligados referentes políticos. (Edmundo Pineda, página 

09) 

Criterio-La Silla… ¿La hora del Paste Power? 
Algunos colegas lo bautizaron ya como el Paste Power. Se trata de la posibilidad de que, como hace muchos, muchos 

años no ocurría, hubiera un buen número de políticos hidalguenses en los primeros círculos del gobierno federal. 

Queda claro que en los doce años de panismo los hidalguenses quedaron fuera de los altos cargos del gobierno federal. 

Tampoco hubo hidalguenses como secretarios de Estado con los priístas Ernesto Zedillo, Carlos Salinas o Miguel de la 

Madrid. 

Es decir, pasaron 36 años para que un político de Hidalgo estuviera en posibilidades de logar un puesto de primer nivel. 

Los últimos en ocupar una secretaría de Estado fueron, con José López Portillo, los hidalguenses Jorge Rojo Lugo 

(Reforma Agraria 1976-1978) y Guillermo Rosell de la Lama (Turismo 1976-1980). 

Hoy el trabajo político (o la fortuna, como usted prefiera) pueden llevar a más de un político de Hidalgo al primer círculo 

de Peña Nieto. Si los momios son correctos, Miguel Osorio tendría un cargo, y otro sería para Jesús Murillo Karam, ambos 

exgobernadores de la entidad. 

Pero las versiones, los rumores, los deseos hablan de más paisanos en el gobierno federal. Tal vez no todos a escala de 

titulares de secretarías, pero muchos ya hacen maletas para instalarse en la Ciudad de México como subsecretarios, 

directores de paraestatales, o responsables de institutos y otras dependencias importantes. 
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Una encuesta del sitio de internet CriterioHidalgo.com arrojó que siete de cada diez personas participantes consideran 

que habrá tres o más hidalguenses en el gabinete. De confirmarse esta proyección, ¿será la hora del Paste Power? 
(Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que en el PRI estatal se ve con agrado la lista de aspirantes a la diputación local, pues a unos meses de que se 
realicen los comicios ya son varios los nombres que suenan, sobre todo de jóvenes que, aunque unos con más mérito 

que otros, agrada que dejen de ser los mismos nombres de siempre. Por mientras, dicen en el tricolor que apostarán a 

los de mayor arraigo, experiencia y compromiso. 

: Que quien ya no se tomó la molestia de atender las reuniones con los delegados federales fue el jefe de la policía de 
Pachuca, Rafael Hernández, quien de plano ayer durante la Sesión del Comité el Tráfico y Trata de Personas 

convocada por la oficina federal de Migración decidió sólo irse a dar una asomada para ver quien estaba y optó por mejor 

retirarse, dejando a un representante para que le informara de lo acontecido. Total, diría Hernández, ya se van los 
actuales delegados. 

: Que en Tula los habitantes critican al presidente Jacobo Allende porque anda muy entusiasmado buscando un 

terreno para la nueva sede del ayuntamiento municipal.  

Dicen que el alcalde gestiona los recursos para edificarla, pero los vecinos lo acusan de centrarse en este tema que no 

tendría un impacto benéfico entre la población, como el crear mejores condiciones de seguridad, así como aumentar la 
infraestructura básica de barrios y colonias de esta demarcación. 

: Que en el Conalep, Mario Gamero, director general de este subsistema educativo aseguró que no habrá más 
planteles para el año entrante, pues los recursos no llegarán para incrementar infraestructura.  

Estos colegios se han vuelto muy solicitados por la educación técnica, pues permiten a los alumnos tener un empleo en 

corto tiempo, por lo que sería bueno que los más de mil millones que se pagarán de aguinaldo a docentes en el estado se 

tomara en cuenta algo para destinarlo a creación de más escuelas. 

 (Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

“Yo soy dentista, y de la payaseada me pagué la carrera, por eso no la dejo, porque es un oficio muy noble al que le 
debo mucho. Recuerdo que cuando estudiante debía usar maquillaje a base agua, y a dos calles para llegar al Politécnico 

me lavaba la cara” 

Doctor Alpha Payaso y dentista  

“Se tienen arraigados a los custodios y hasta ahora lo que se puede pensar es que hubo exceso de inocencia a la hora de 
autorizar que este interno saliera a tomarse unas placas desde el doctor, los custodios y el director que autorizó” 

Francisco Olvera Ruiz Gobernador de Hidalgo 

“Estamos hablando de información en reforzamiento a contenidos que vienen incluidos en los libros de texto para el 
ejercicio de una sexualidad responsable, esto representa un compromiso que se cumple a través de la capacitación a 

docentes” 

Ana María Tavarez Jiménez Subsecretaria de Salud Estatal 

(Redacción, página 03) 
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Criterio-Se dice que… 

Que a 24 horas de que Enrique Peña Nieto anuncie los primeros nombres de sus colaboradores, las apuestas sobre 

quiénes serán llamados corren más rápido que un ratón adelante del gato. Lo que hay que dar por seguro es que Miguel 
Osorio Chong tome posesión mañana, aún antes que su jefe, pues la Secretaría de Gobernación tendrá nuevo titular 

horas antes de la ceremonia en San Lázaro para garantizar el acto de transición. 

Que no todo, sin embargo, será miel sobre hojuelas para Miguel Osorio, pues la negativa del Senado dada a conocer 
anoche para aprobar los cambios en las secretarías que pidió Peña Nieto abolla un poco la llegada del nuevo titular de 

la Segob, pues se esperaba que el hidalguense asumiera la dirección de todos los cuerpos de seguridad federales. De 
mantenerse la postura de lo senadores opositores al PRI, el nuevo presidente se vería obligado a nombrar un secretario 

de Seguridad Pública, cargo que no tenía contemplado en su gabinete. 

Que el anuncio de Francisco Olvera Ruiz de que habrá respaldo para el pago de los aguinaldos en las presidencias 
municipales resultó ser un respiro para muchos alcaldes, pues hay que desembolsar hasta 60 días de salario como 

bonificación anual a los burócratas de los municipios. Hay que señalar que existen alcaldes muy previsores en ese 

sentido, y que desde hace ya un par de semanas contaban con los recursos para cubrir su obligación. Otros, sin 
embargo, descuidaron ese asunto y, de no ser porque el gobernador “les echa el hombro”, hoy estarían más que 

preocupados. 

Que los vecinos de Huitzitzilingo, en San Felipe Orizatlán, no se anduvieron por las ramas y —mediante una protesta con 

cierre de carretera incluido— pidieron la destitución de 42 profesores de una secundaria y, por si fuera poco, que el 

secretario de Educación en Hidalgo Joel Guerrero, sea quien encabece la delegación oficial en una eventual mesa de 
diálogo. Ahí sí que no andan con pequeñeces. ¿Les harán caso?  

que será hoy cuando la Secretaría de Finanzas estatal, que dirige Aunard de la Rocha, presente al público una serie de 
programas y proyectos relacionados con los contribuyentes locales. Una de las medidas —tal vez no tan popular— será el 

cambio de placas de circulación para los vehículos en el estado, aunque también se presentarán acciones para incentivar 
a los contribuyentes cumplidos en diferentes renglones impositivos de Hidalgo.  

que en una verdadera pesadilla para peatones, usuarios del transporte público y automovilistas de la capital hidalguense 

se han convertido los cafres del volante que manejan las combis de pasajeros. Y es que además de estacionarse en 

doble, y hasta en triple fila, en los paraderos, también protagonizan veloces carreras para ganar pasa-je y agreden a 
quien por algún motivo les reclama su actitud grosera y prepotente, sin que ninguna autoridad, principalmente del 

Instituto Estatal del Transporte (dirigido por Roberto Terán Contreras) haga algo por remediar los problemas. ¿O será 
que esa pasividad es parte del pago de la factura por portar publicidad de los candidatos del PRI en cada elección?  

que los eventos con motivo del encendido de los árboles navideños en las principales ciudades del estado se han 
convertido en auténticas pasarelas políticas de muchos suspirantes a candidatos a diputados locales por el PRI, a quienes 

también ya se les encendieron los ánimos y se las ingenian para ver de qué manera hacerse notar. Algunos han 
procurado acompañarse de grupos de simpatizantes, otros tratan de jalar los reflectores colocándose en los lugares mas 

vistos. Ya sólo falta que se les ocurra colgar a los árboles esferas con el-logotipo y colores de su partido. El caso es que 

los tiradores ya le encontraron el modo para dejarse ver.  

que todo parece indicar que en Mineral de la Reforma la única policía que trabaja es la estatal, porque los oficiales de 
Seguridad Pública municipal destacan por su ausencia en recorridos por el territorio municipal. En muchos casos, dicen, 

ni se enteran de hechos violentos que se registran en colonias, comunidades y barrios; por lo que tanto delegados 

municipales como habitantes y líderes sociales reclaman airadamente al secretario de Seguridad Pública de Mineral de la 
Reforma, Jorge Alberto Berecochea, por el abandono de que son objeto por parte de los elementos encargados de 

brindar seguridad a la población. Muchos se preguntan a dónde están las patrullas nuevas. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: La trata pareciera no afectar a familiares de políticos ni gobernadores   (redacción, 

primera plana) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Parte de las problemáticas que sufre la Caasim respecto a la distribución de agua en los municipios donde opera tiene 
que ver con una falta de conciencia ciudadana, pues en muchos casos los usuarios no cumplen en tiempo y forma con el 

pago de sus recibos, situación que cada mes representa una pérdida millonaria de recursos que bien podrían servir para 
programas o acciones del organismo. Por ello el titular, José Luis Gallego, exhorta a acatar las reglas del juego. 

(redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Glafiro Chávez: El subsecretario de Desarrollo Político, área de la Secretaría de Gobierno, es uno de los perfiles 

fundamentales para mantener cercanía en áreas o bien con personajes que podrían alterar la estabilidad social, labor de 
suma importancia para detectar alguna anomalía y de inmediato actuar para salir avante. Desde su llegada a la 

dependencia dedica cada día a mejorar en los rubros donde necesitan optimizar resultados.  

Abajo-Silvano Ramos: Como todo un patrón, el alcalde de Chilcuautla dispuso que personal del área de Limpias fuera 

a asear su casa, esto claro después del festejo con motivo de las 15 primaveras de su hija. Ramos López llegó al encargo 
por el antecedente del trabajo realizado especialmente en apoyo a varios sectores, pero la falta de preparación lo aleja 

de ser el edil que debería.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

ANUNCIA 

El ex alcalde de Tulancingo, Jorge Márquez, asegura que será el candidato del Partido Revolucionario 
Institucional por ese distrito para las elecciones de diputados locales. Aunque nadie le pregunta, el ex 

presidente municipal le dice a todos los que puede que “a él se la deben” y que la orden de hacerlo 
candidato vendrá de muy arriba. Argumenta que en el pasado proceso electoral, en donde por cierto su partido 

perdió la alcaldía de Tulancingo, a Márquez lo traicionaron los operadores con toda intención de hacerlo quedar mal ante 

los dirigentes de su partido. 

DICEN 

En toda esta corriente de hidalguenses que serán supuestamente beneficiados con los cambios en el gobierno federal, 

también se habla del ex alcalde de Tepeapulco, Leoncio Pineda Godos. Según los grillitos al ex edil le 
espera una delegación federal en Hidalgo. 

INFORMES 

Los diputados locales cumplieron con sus informes, aunque lo cierto es que nadie se enteró ya que fue 
evidente que hubo una operación para que los representantes cumplieran con la obligación de la forma 

más discreta posible. De cualquier forma, poco o nada tendrían que decirnos nuestros representantes 
populares, salvo honrosas excepciones como Ramón Ramírez y Onésimo Serrano. 

REUNIÓN 

En los corrillos de la seguridad pública estatal se habla de una reunión de altos niveles que tendrá lugar en 

Hidalgo. Este tema es más que secreto ya que la reunión sería de grupos delincuenciales, los cuales 
aprovecharán una fiesta patronal para acudir a esta entidad. Veremos qué tan cierta es la filtración. 

 (Redacción, página 02) 
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